
СОЦИАЛЬНО- 
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
И ОБЩЕСТВЕННО- 

* ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ГАЗЕТА 
РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН

О СН О ВА Н А 
2 АПРЕЛЯ 1917 ГОДА

Ф от о-Ф А К Т

2
февраля 
1996 года  
пятница

№ 24 (23206)

У Ч Р Е Д И Т Е Л Ь - К А Б И Н Е Т  М И Н И С Т Р О В  Р Е С П У Б Л И К И  У З Б Е К И С Т А Н  Цена свободная

У V У
Щ

^ф ^ф  ^ф  ^ф  ^ ф  ^ ф  ^ф  ^ ф  ^ф  ^ф  ^ ф  ^ ф  ^ф  ^ф  ^ф  ^ ф  ^ф  ^ф  ^ ф  ^ф

ПРЕЗИДЕНТ ОТБЫЛ В ДАВОС
Президент Республики Узбе

кистан Ислам Каримов 1 февра
ля отбыл в швейцарский город 
Давос для участия в традици
онной Всемирной экономичес
кой конференции.

- Проведенные ранее встречи 
в Давосе имели важное значение 
для мирового признания Узбе
кистана, привлечения инос
транных инвестиций в нашу 
страну, - сказал Президент в 
беседе с журналистами перед 
отъездом. - Цель нынешнего на
шего участия в конференции - 
более широкое знакомство ее 
участников с достижениями и

экономическими возможностя
ми Узбекистана, привлечение в 
республику иностранных пред
принимателей и инвесторов.

В Ташкентском аэропорту 
Президента нашей страны про
вожали председатель Олий 
Мажлиса Узбекистана Э. Хали
лов, премьер-министр респуб
лики У. Султанов, первый за
меститель премьер-министра 
И. Джурабеков, государствен
ный советник Президента Б. Гу- 
ломов, хоким города Ташкента 
К.Туляганов, другие оф ици
альные лица.

(УзА).

ВУСТЬ ТЕХНИКА БУДЕТ 
В НАДЕЖНЫХ РУКАХ

В Государственно-коопера
тивном комитете Республики 
Узбекистан по материально- 
техническому обеспечению и 
ремонту техники агропромыш
ленного комплекса - "Узкшп- 
локхужаликтаминоттузатиш"  
состоялось совещание, на кото
ром обсуждены вопросы, свя
занные с ходом выполнения 
постановления Кабинета Ми
нистров ”0  мерах по развитию 
договорных отношений в сфере 
производственно-технического 
обслуживания сельского хо
зяйства". В нем приняли учас
тие руководители агрофирм и 
директора тракторных парков, 
созданных в качестве экспери
мента.

Вел совещание первый за
меститель премьер-министра 
Республики Узбекистан И. 
Джурабеков.

Выступившие отметили, что 
в минувшем году в ходе выпол
нения данного постановления

образовано 15 машинно-трак
торных парков, в сотрудничав
ших с ними 187 коллективных 
хозяйствах получены первые 
положительные результаты. За 
прошедший период машинно- 
тракторные парки взяли в арен
дное пользование у коллектив
ных хозяйств и кооперативных 
ассоциаций 7084 трактора, 429 
зерноуборочных, 279 рисоубо
рочных комбайнов, 2276 хлоп
коуборочных машин.

На совещании также опреде
лены задачи по дальнейшему 
выполнению постановления 
Кабинета Министров. В час
тности, в текущем году намече
но создать еще 31 машинно- 
тракторный парк* На данном 
мероприятии резкой критике 
были подвергнуты руководите
ли машинно-тракторных пар
ков, допускающие медлитель
ность в работе по организации 
этой сферы.

(УзА).
-  Д еловой курьер  -

Более месяца прошло с тех пор, как приступили к 
строительству железной дороги Гузар - Байсун - Кум- 
курган, которая будет иметь важное экономическое 
значение для Кашкадарьинской и Сурхандарьинской 
областей. Строительство этой ветки находится под 
ионтролем правительства республики, что в свою оче
редь накладывает большую ответственность на руко
водство управления железной дороги. В эти дни здесь
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В СТЕВЬ,
К ЧАБАНАМ

ОТПРАВИЛАСЬ 
КОЛОННА АВТОМАШИН 

С БОЛЬШИМ ГРУЗОМ
Труженикам отгонного жи

вотноводства, несущим свою  
нелегкую вахту в степных прос
торах, повезли на 100 тысяч су
мов медикаментов, на 300 тысяч
- теплой одежды и на 600 тысяч
- продовольствия.

Эта гуманитарная акция
предпринята по инициативе 
обкома профсоюза работников 
агропромышленного комплек
са.

Спонсорами стали областное 
объединение международного 
фонда "Экосан”, акционерных 
обществ "Бухородони,"Баккол- 
лик", "Доридармон", Общества 
Красного Полумесяца и ряд дру
гих организаций.

Автопоезд побывает на мес
тах зимовок чабанов, в школах- 
интернатах, а также в детских 
садах и центрах здоровья.

Асаттилло Кудратов 
Соб. корр. "Правды Востока".

началась первая укладка рельсов. А завершить стро
ительство ветки Гузар - Байсун - Кумкурган планиру
ется до 2000 года.

НА СНИМКЕ: передовые строители Зокир Эштеми- 
ров (слева) и Шойим Тураев.

Фото Ш. Шарапова (УзА).
Кашкадарьинская область.
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Поистине глобальные масштабы приобрела экологическая катас
трофа в Приаралье. Наиболее ярко о ее последствиях говорят цифры. 
За несколько десятилетий объем Аральского моря уменьшился более 
чем втрое, обнажилось около 4 миллионов гектаров сильно засоленной 
земли. Новая пустыня поглотила 2 миллиона гектаров плодородной 
некогда пашни...

Размер экологической трагедии свидетельствует о ее необратимом 
характере. Море не вернуть в прежние границы. Однако, как считают 
лесоводы Каракалпакстана, обнажившемуся дну Арала можно и не
обходимо дать новую жизнь. Государственным комитетом лесного 
хозяйства республики разработана и осуществляется программа пла
новых посадок на этой территории. Ее реализация поможет оздоровить 
экологическую обстановку в регионе. Уже созданные лесные насаж
дения обогащают воздух кислородом и поглощают углекислоту, 
своими корнями скрепляют почву и препятствуют выносу в атмосферу 
пыли и песка, образованию барханов. В дальнейшем новые раститель
ные массивы должны стать пастбищами и основой для развития 
животноводства.

Ежегодно на обнаженном бывшем дне Арала проводится посадка 
деревьев и кормовых культур на площади 7-10 тысяч гектаров. Работа 
эта трудоемкая, требует немалых затрат и большой отдачи от тех, кто 
ее осуществляет. Сотрудники Узбекского научно-исследовательского 
института лесного хозяйства определили пригодные для посадок 
участки земли, подобрали наиболее устойчивый в местных климати
ческих условиях района ассортимент древесных и кормовых культур, 
разработали технологию создания защитных насаждений на разных 
типах почв и методы закрепления подвижных песков. Для этого на 22 
опытных участках были заложены экспериментальные лесопосадки 
общей площадью в 300 гектаров, которые теперь стали своеобразными 
эталонами для лесохозяйственных производственных организаций.

В борьбе с опустыниванием высохшегодна моря активно участвуют 
Казахдарьинский и Чимбайский лесхозы. Начиная с 1994 года, 
используя рекомендации ученых, они провели посадки на площади в 
5,3 тысячи гектаров "мертвой" земли. Осваиваемые участки находятся 
вдалеке от населенных пунктов, работа ведется в основном в зимний 
период, вахтовым методом. Но, несмотря на трудности, с запланиро
ванным объемом работники лесхозов справляются. Применение 
методов лесной мелиорации дает наглядные результаты, на деле 
способствует решению экологической проблемы региона Приаралья.

Анна Иванова. 
Корр. УзА.

Фото Аманбая Муратова.

1А СОБСТВЕННОМ ТРАКТОРЕ
Собственными тракторами 

обзавелись недавно более двух
сот дехкан Шахриханского рай
она, что облегчило обработку 
приусадебных участков, богар
ных земель.

А ндиж анское территори
альное управление Госкомиму

щества организовало в районах 
двадцать ярмарок-аукционов, в 
ходе которых сельчане в личное 
пользование приобрели около 
тысячи тракторов и автомоби
лей.

ЕТурмухаммад Ватанер.

ИНФОРМАЦИЯ О ПАКЕТЕ,
А ПАКЕТ ЭТОТ

В Министерстве связи рес
публики состоялось подписа
ние документов о вводе в 
опытную эксплуатацию ново
го предприятия республикан
ской сети передачи данных с 
пакетной ком м утацией -

ЭЛЕКТРОННЫЙ
"УЗПАК".

Принимавший участие в пре
зентации нового предприятия ми
нистр связи республики Т.Рахи- 
мов отметал, что сеть создается на 
основе сотрудничества с турецкой 
корпорацией "Неташ", у которой

имеется опытработы в этой облас
ти. Для абонентов Узбекистана 
открываются новые возможности 
по обмену оперативной информа
цией самого разнообразного со
держания. Созданная на базе но
вейших технических средств - 
цифровых станций, компьютеров, 
модемов и факсов, предприятие 
способно обслужить практически 
всех нуждающихся в надежной

прямой связи потребителей 
Узбекистана.

Турецкие и узбекские специ
алисты провели семинар с учас
тниками презентации, рассказа
ли и показали на диапозитивах, 
что такое "пакетная коммутация", 
что представляет из себя сеть пе
редачи данных в Узбекистане, ка
кие преобразования выполнены 
на известной сета "Искра".

"УЗПАК" состоит из цен
тральной и еще восьми станций 
в Ташкенте, станции в Нукусе и 
во всех областных центрах Узбе
кистана. Все они по междуго
родным каналам связаны между 
собой и с помощью модемов 
принимают и передают деловую 
информацию. Предприятие, для 
которого выполнили поставку 
оборудования, приняли участие

в монтаже и вводе в эксплуата
цию специалисты фирмы "Не
таш", начало свою работу. От 
первых клиентов до выхода на 
мировую сеть - таков замысел 
создания этого предприятия. В 
презентации принял участие 
президент турецкой корпора
ции "Неташ" господин Танжу 
Аргун.

К. Алиев.

ТАСИС В ТЕРМЕЗЕ
В Термезе создано агентство по осуществлению Программы тех

нического содействия Европейского Союза странам СНГ (ТАСИС) на 
юге Узбекистана. О программе его деятельности по нашей просьбе 
рассказывает руководитель агентства Ш. ХИКМАТОВ:
- Это агентство четвертое по 

счету в Узбекистане. Они сейчас 
действуют в Ташкенте, Самар
канде и Гулистане.

Перед нашим агентством сто
ит задача оказывать всесторон
нюю информационно-методи- 
ческую помощь начинающим 
предпринимателям, всем, кто то
лько решил заняться бизнесом. 
Будем предоставлять консульта
ции и предпринимателям, уже 
прочно вставшим на ноги, руко
водителям и менеджерам час
тных предприятий, фирм, других 
структур. Таковых немало: у нас 
в Сурхандарье действуют сотни

малых и совместных предприятий, 
фирм различного профиля.

Среди задач агентства - содейс
твие начинающим бизнесменам в 
получении кредитов через облас
тное управление Бизнес-фонда, в 
составлении бизнес-планов. Ква
лифицированная помощь наших 
экспертов - юристов, экономис
тов, несомненно, ускорит прохож
дение документов, начало практи
ческих дел.

Агентство намерено организо
вать обучение начинающих пред
принимателей современным осно
вам бухгалтерского учета, компью
терной грамоте, маркетингу, тех

нике партнерских связей.
На наше агентство возложена 

также обязанность изучать, анали
зировать процесс становления 
предпринимательства на юге Узбе
кистана, регулярно информиро
вать главный офис ТАСИС в Таш
кенте о положении дел. Со време
нем, обзаведясь необходимой тех
никой, оборудованием, мы полу
чим доступ в республиканский и 
Европейский банк данных техно
логий в промышленности и тор
говле, сможем использовать их в 
работе с клиентами.

Безусловно, агентство будет ра
ботать в тесном взаимодействии с 
хокимиятами области, городов и 
районов, со всеми структурами, от 
которых зависит развитие частно
го предпринимательства.

Владимир Нейбург.
Соб. корр. "Правды Востока".

Сурхандарьинская область.

«V ДОГАНЫ" БУДУТ СЛУЖИТЬ долго
Турецкая группа компании "КочХоддинг" безвозмездно поставила 

партию специального оборудования для автостанций сервисного 
обслуживания в Самарканде, Бухаре, Ургенче на общую сумму 78 
тысяч долларов США.

Совместное узбекско-турец
кое предприятие "Ташкочавто" 
зарегистрировано в столице рес
публики летом 1994 года. Де
ятельность СП - поставка, ре
ализация и обслуживание легко
вых машин марки "Доган", "Кар- 
тал", "Фиат-Темпера”. Первые 
две задачи "Ташкочавто" уже до
вольно успешно выполняет. 
Сейчас по дорогам Узбекистана 
колесят свыше двух с половиной 
тысяч автомобилей турецкого 
производства. В этом году этот

парк пополнится еще одной ты
сячей машин. Теперь партнеры 
вплотную занялись реализацией 
третьего этапа программы - соз
данием сети сервисных станций 
по обслуживанию, ремонту и 
обеспечению запчастями этих 
автомобилей.

- Согласно договоренностям, 
достигнутым в ходе встречи пред
ставителей турецкого бизнеса с 
Президентом Узбекистана И. Ка
римовым, поставлена первая пар
тия оборудования, - сообщил на

пресс-конференции генеральный 
менеджер СП А. Калиончжуоглу. - 
Современные диагностические 
стенды, устройства для баланси
ровки колес, автоподъемники, 
специальные инструменты полу
чили три филиала акционерно
промышленного общества "Узав- 
тосозлаш", на базе которых и соз
даны станции техобслуживания. 
Каждая из них способна "пропус
тить" через себя 15 автомобилей в 
день. В дальнейшем планируется 
открыть такие станции в Джизаке, 
Фергане, Андижане, Намангане и 
Нукусе.

Тимур Низаев.
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В нем были четко регламентированы обязательства как 

администрации, так и работников. А вот какие защитные 
антиинфляционные меры успешно сработали. Дважды за год 
пересматривалась зарплата, и сейчас в среднем она составляет 
2,4 тысячи сумов. Четырежды за год выплачивались дивиденды 
по акциям трудового коллектива, и сумма оказалась солидной 
- в 3,6 миллиона сумов. А за счет свободного остатка прибыли, 
как оговорено в коллективном договоре, оказывалась единовре
менная помощь многодетным семьям и одиноким матерям.

Не оказались без поддержки заболевшие. При длительной 
болезни получили помощь в три минимальных оклада. И до 
десяти минимальных окладов выплатило акционерное пред
приятие ветеранам при уходе на пенсию. Что еще немаловажно: 
всех работников выручила материальная поддержка при осен
них заготовках сельхозпродуктов.

Пункты договора обсуждались исходя из реальных возмож
ностей. Исходя из возможностей и потребностей администра
ция "Ташполиграфкомбината" перечислила средства медико- 
санитарной части Ташжилинвестстроя и городскому детскому

ТАК ОЦЕНИЛИ КОЛЛЕКТИВНЫЙ 
ДОГОВОР ПО ИТОГАМ ГОДА НА 
АКЦИОНЕРНОМ ПРЕДПРИЯТИИ 

"ТАШПОЛИГРАФКОМБИНАТ"
кардиоревматологическому центру для оздоровления там трудя
щихся предприятия и их детей.

Эти меры по социальной защите применялись по старому 
удовому законодательству. Трудовой кодекс Республики 
’эбекистан, принятый на последней сессии Олий Мажлиса и на 

днях опубликованный в печати, ставит коллективный договор 
во главу угла во взаимоотношениях работников и работодате
лей. Он предусматривает более льготные трудовые социально- 
экономические условия по сравнению с нормами и положени
ями, установленными законодательными и иными норматив
ными актами.

В коллективном договоре можно оговорить дополнительные

Я

отпуска, надбавки к пенсиям, компенсацию транспортных и 
командировочных расходов, бесплатное или частично оплачива
емое питание работников на производстве и их детей в школах 
и дошкольных учреждениях...

Очевидно, там, где, как на Ташкентском полиграфкомбина- 
те, с практикой составления коллективных договоров уже знако
мы, новый Трудовой кодекс Республики Узбекистан будет тща
тельно изучен. Тем более внимательно его следует изучить на тех 
предприятиях и в организациях, где коллективный договор 
прежде не составлялся.

Интерес представляет не только раздел о коллективных 
договорах, а и весь кодекс. В нем изложены требования по охране 
труда, сказано о дополнительных гарантиях и льготах отдельным 
категориям работников, трудовых спорах, государственном со
циальном страховании, рабочем времени и времени отдыха, 
оплате труда, гарантийных и компенсационных выплатах, трудо
устройстве. Трудовой кодекс будет введен в действие с 1 апреля 
1996 года.

Наталия Шулепина.

СОВЕЩАНИЕ 
В ЖОКАРГЫ 

КЕНГЕСЕ
В Жокаргы Кенгесе Республики 

Каракалпакстан состоялось расши
ренное совещание. В нем приняли 
участие хокимы городов и районов, 
руководители министерств, ве
домств, финансовых и банковских 
учреждений. Вел совещание предсе
датель Жокаргы Кенгеса У. Аширбе- 
ков.

На совещании были рассмотрены 
задачи, вытекающие из выступления 
Президента Узбекистана Ислама Ка
римова на недавнем совещании в 
Кабинете Министров, атакже вопро
сы, связанные с ходом выполнения 
Закона Республики Узбекистан "О 
банкротстве" Выступившие отмети
ли определенную работу в этом нап
равлении, но при этом акцентирова
ли внимание на необходимости 
устранения имеющихся недостат
ков. В частности, около ста организа
ций и предприятий с убытками за
вершили минувший год. Нет ощути
мых сдвигов в сельском хозяйстве. 
Заметно снизились объемы заготов
ки каракулеводческой продукции.

(УзА).

КРИТЕРИЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СУДОВ СПРАВЕДЛИВОСТЬ
Состоялось расширенное засе

дание коллегии Министерства 
юстиции Республики Узбекистан. 
В нем приняли участие руководи
тели правоохранительных органов 
Республики Каракалпакстан, 
областей страны и города Таш
кента. Вел заседание министр 
юстиции С. Мирсафоев.

На заседании обсуждены воп
росы, связанные с ходом выполне
ния постановления Кабинета Ми
нистров "О совершенствовании 
деятельности Министерства юсти
ции Республики Узбекистан", а

также с соблюдением Закона Рес
публики Узбекистан "О судах". 
Отмечалось, что указания Прези
дента Ислама Каримова об улуч
шении деятельности судов, содер
жащиеся в его выступлении на чет
вертой сессии Олий Мажлиса, 
стали для работников правоохра
нительных учреждений програм
мой действий. Ибо престиж госу
дарства, авторитет общества нахо
дятся в прямой связи с тем, наско
лько суды и судьи соблюдают за
коны, насколько принимаемые 
ими решения соответствуют прин

ципам справедливости. Нужно до
биться того, чтобы народ относил
ся к суду не только как к карающе
му учреждению, но и как к органу, 
защищающему права и интересы 
граждан.

Особое внимание было обра
щено на вопросы, касающиеся 
обеспечения правосудия, совер
шенствования работы по подбору 
и воспитанию кадров, повышения 
эффективности работы судов. 
Подчеркивалось, что относитель
ное сокращение преступности в 
республике в течение прошлого го

да явилось результатом улучшения 
работы правоохранительных орга
нов, позитивных изменений в су
допроизводстве. Вместе с тем была 
отмечена необходимость усиления 
борьбы с преступлениями и право
нарушениями, связанными с взя
точничеством, присвоением госу
дарственной и общественной соб
ственности, мошенничеством.

По обсужденным на заседании 
вопросам были приняты соответ
ствующие решения.

(УзА).

а и § т е м а

БОИ В ПРЕДГОРЬЯХ ПАМИРА

- немалый риск. В случае, если 
финансовые контролеры "пойма
ют" нарушителей за руку, на пер
вый раз им будет грозить крупный 

.штраф. А в случае рецидива - уго
ловное наказание. Финансовыми

экспертами Всемирного банка и 
Международного валютного 
фонда на ежегодном совещании 
введение лари признано луч
шим примером денежной ре
формы.

Вооруженные формирования 
таджикской оппозиции под ко
мандованием полевого коман
дира Мирзо Зиеева в среду 
утром начали крупномасштаб
ные боевые действия против 
правительственных войск в при- 
памирском Тавильдарьинском 
районе. Имеются убитые и ране
ные среди военнослужащих пра
вительственных сил. Об этом 
сообщили в Министерстве обо
роны Таджикистана.

Командование МО Таджикис
тана считает, что подобные дейс
твия являются грубым нарушени
ем межтаджикских соглашений о 
временном прекращении огня на

таджикско-афганской границе и 
внутри страны, и поставило в 
известность миссию военных наб
людателей ООН в Душанбе о дейс
твиях боевиков.

Пресс-секретарь Президента 
РФ Сергей Медведев вчера заявил 
журналистам, что Борис Ельцин 
решительно исключает возмож
ность участия российских воору
женных сил в боевых действиях на 
территории Таджикистана. Прези
дент подчеркивает, что российские 
солдаты "принимают и будут при
нимать участие только в охране 
военных и других объектов в Тад
жикистане, за которые они несут 
ответственность".

АБХАЗИИ ГРОЗЯТ САНКЦИИ?

РЫНОК ЛАРИ ПРИЗНАЛ

Абхазский лидер Владислав 
Ардзинба заявил, что "отвергает как 
абсолютно необоснованные" прозву
чавшие на последнем заседании Со
вета глав государств СНГ обвинения 
в сепаратизме и в деструктивной по
зиции на переговорах с офици
альным Тбилиси. Он выступил на 
пресс-конференции в Государствен
ной Думе, которую провел совместно 
с председателем комитета по делам 
СНГ и связям с соотечественниками 
Георгием Тихоновым.

Георгий Тихонов в свою оче
редь подчеркнул, что, по мнению 
Госдумы, принятое Советом СНГ 
решение о мерах по урегулирова

нию конфликта в Абхазии "дол
жно быть ратифицировано не 
только российским парламен
том, но и парламентами других 
подписавших его стран СНГ. В 
документе, в частности, осужда
ется "деструктивная позиция 
абхазской стороны, препятству
ющая достижению взаимопри
емлемых договоренностей по 
политическому разрешению 
конфликта" и подтверждается, 
что "Абхазия является неотъем
лемой частью Грузии". Предус
матривается также возможность 
принятия странами СНГ сан
кций в отношении Абхазии.

Поначалу волна недоверия к 
первой грузинской валюте подбро
сила цены на основные товары 
примерно на 20 процентов. Но 
твердость лари, обеспеченная 
мощной поддержкой международ
ных финансовых организаций, да
ет первые результаты. На глазах 
тяжелеет продовольственная кор
зина - цены на мясо, сахар, овощи, 
подсолнечное масло снизились от 
5 до 17 процентов. Удешевление 
отмечается впервые за семь лет.

Вместе с тем покупательная 
способность российского рубля в 
Грузии явно ослабла. Вообще бла
годаря активномуобращению лари 
из кубышек населения в банков 
ские сейфы перекочевали не то
лько рублевые, но и долларовые

потоки - иностранная валюта 
просто перестает быть нужной в 
повседневных делах.

А вот недвижимость вздорожала 
н среднем на 15 процентов. В осо
бом дефиците однокомнатные 
квартиры в центре, за которыми 
охотятся иностранцы, - под офисы. 
Амплитуда цен просто дикая - от 2 
тысяч долларов за однокомнатную 
на окраине до 40 тысяч долларов за 
трехкомнатную в престижном рай
оне. Дешево? Для сведения ска
жем, что еще год назад одноком
натную на окраине можно было 
приобрести за 500 "зеленых”.

Маклеры предпочитают долла
ры. Купля-продажа квартир осу
ществляется все еще за иностран
ную валюту, хотя подобные сделки

НУ, "ЧЕЛНОК", ПОГОДИ!
В Молдавии вводится учет заг

ранпоездок ее жителей и гостей - 
все, пересекающие границу рес
публики и ввозящие в нее какой- 
либо товар (сувениры, продукты 
питания, одежду или обувь), полу
чают вкладыш в свой паспорт. В 
нем будут регистрироваться коли
чество поездок за год и сумма с 
нарастающим итогом, на которую 
путешественник ввез что-либо в 
республику. Как только она пре
высит1 600 долларов, придется рас
кошелиться на таможенные сборы 
и НДС.

Сведения из вкладыша будут 
|для надежности вноситься в ком
пьютерные сети. Предполагается,

(По сообщениям газет

что таким образом удастся обуз
дать "челноков", большая часть 
которых умудряется пока водить 
за нос фискальные органы и по
лучать дополнительную при
быль, не делясь при этом с каз
ной.

Большинство же наблюдате
лей весьма скептически относят
ся как к самой затес, так и к 
системе контроля за процессом. 
Ведь в фискальные сети попа
дутся лишь мелкие сошки да ко
мандированные, а промышля
ющие по-крупному "челноки” 
своего не упустят - либо обойдут 
заслоны, либо взвинтят цены на 
ввозимые товары

м информагентств).
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К М Е Н И
На четвертой сессии Олий Мажлиса Республики Узбекистан 

были приняты важные законы, определяющие пути развития нашей 
независимой Родины в будущем, имеющие важное социально- 
экономическое значение. Среди них - Закон Республики Узбекистан 
"О стимулировании развития малого и частного предприниматель
ства".

Корреспондент УзА встретился с председателем комитета Олий 
Мажлиса по экономическим реформам и развитию предприниматель
ства Анваром ЮЛДАШЕВЫМ и попросил его прокомментировать 
этот документ.

- Анвар Зияевнч, хотелось бы, 
чтобы вы рассказали о факторах, 
побудивших принять данный за
кон.

- На четвертой сессии Олий 
Мажлиса республики Президент 
Узбекистана Ислам Каримов 
подчеркнул, что в нашей стране 
появилось такое понятие, как 
"средний слой населения". 
Средний слой нужен правовому 
демократическому государству. 
В свою очередь среднему слою 
также необходимо правовое де
мократическое государство. 
Они нуждаются друг в друге. 
Ибо хозяин определенной соб
ственности заинтересован в том, 
чтобы вести дела на основе за
конов, решений и других право
вых документов. Правовое де
мократическое государство тоже 
заинтересовано в среднем слое. 
Насколько он будет весомей, 
настолько в обществе утвердит
ся мир, взаимное согласие, 
прогресс. Для обеспечения успе
ха дела, экономической ста
бильности этого слоя и потребо
вался Закон"О стимулировании 
развития малого и частного 
предпринимательства".

Рыночная экономика ставит 
перед нами все более сложные и 
ответственные задачи. На сегод
няшний день одной из акту
альнейших задач является кар
динальное изменение отноше
ния людей к общественному 
труду, старому воззрению на 
труд. Не решив ее, нельзя прод
винуться вперед по пути ре
форм, особенно в деле стро

ительства нового общества. Иначе 
говоря, в процессе экономических 
реформ каждый человек полезным 
трудом должен вносить свой дос
тойный вклад в дело повышения 
благосостояния жизни, общества. 
Время требует подходить к труду не 
отвлеченно, а, скорее, руковод
ствуясь внутренними побуждени
ями. Путь к этому один - надо, 
чтобы каждый стал настоящим 
собственником и вел свои дела 
«ерез свою собственность. Ведь ре
зультаты труда отдельного челове
ка более отчетливо видны не на 
крупных производствах, а на ма
лом или частном предприятии.

Более того, глубинная сущ
ность проводимых в республике 
экономических реформ также тре
бует введения в действие такого 
закона. Единственный и самый 
верный путь удовлетворения пот
ребности каждого трудоспособно
го члена общества в труде - это 
стимулирование развития в рес
публике малого и частного пред
принимательства. В бытность Со
ветского Союза уровень реализа
ции способностей личности был 
весьма невысок. По утверждению 
специалистов, в те времена чело
век имел возможность реализовать 
свой внутренний потенциал всего 
на 3-4 процента, тогда как в разви
тых зарубежных странах этот пока
затель составлял 7-9 процентов. И 
это потому, что он полнее всего 
проявляется в инициативности, 
предприимчивости, рачительнос
ти и бережливости. А у нас тогда 
преобладали иждивенческие нас
троения. Этого нельзя отрицать. В

то же время, эти настроения нельзя 
изжить насильно. Единственный 
путь покончить с этим явлением - 
“расшевелить" человека, чтобы он 
сам выбрал для себя сферу полез
ной деятельности. Эти факторы и 
побудили принять такой закон.

- В чем заключает ся суть данно
го закона?

- Она в том, что в этом законе 
отражена всеобъемлющая помощь 
государства в создании соответ
ствующей экономической атмос
феры для развития предпринима
тельства, обеспечения возможнос
ти малым и частным предприяти
ям вести хозяйственную деятель
ность без вмешательства извне в 
их внутренние дела, а также в под
готовке кадров для малого и час
тного бизнеса, развитии системы 
их переподготовки и повышения 
квалификации. Отказавшись от 
практики, когда кто-то отбирал, 
"сортировал" предприниматель
ство, мы теперь переходим к пред
принимательству, формирующе
муся путем естественного отбора.

- Какие новшества содержатся в 
законе?

- В нем 28 статей. Не ошибусь, 
если скажу, что он обновлен на 80 
процентов.

Во-первых, те положения, ко
торые упоминались в указах Пре
зидента Узбекистана, в решениях 
правительства о развитии малого и 
частного предпринимательства, в 
данном документе впервые возве
дены в ранг закона.

Во-вторых, согласно этому за
кону государственная статисти
ческая и бухгалтерская отчетность 
субъектами малого и частного 
предпринимательства представля
ется в утвержденном Кабинетом 
Министров порядке, предусмат- 
риваюшем упрощенные процеду
ры и формы отчетности.

В-третьих, малый и частный 
бизнес всемерно поддерживаются 
органами государственного управ
ления в информационном плане. 
Это является своеобразным но
вовведением в закон: органы госу
дарственного управления разраба

тывают и осуществляют меры по 
обеспечению субъектов малого и 
частного предпринимательства 
экономической, правовой, статис
тической, производственно-тех- 
нологической и иной информаци
ей, необходимой для их эффектив
ной деятельности.

В-четвертых, государственные 
органы управления при заключе
нии договоров на закупку и пос
тавку продукции, оказание услуг 
могут размещать заказы у субъек
тов малого и частного предприни
мательства. Здесь уместно подчер
кнуть следующий момент: многие 
стараются отказаться от выполне
ния госзаказа. Однако, если заказ 
будет заключаться в соответствии с 
рыночными ценами, то тем самым 
будет формироваться рынок. Ма
лые и частные предприятия могут 
беспрепятственно реализовывать 
производимую ими продукцию на 
этом рынке. В развитых зарубеж
ных странах между предпринима
телями идет борьба за получение 
госзаказа. У нас же некоторые 
стараются отказаться от него. И 
это потому, что он еще не соответ
ствует уровню мировых рыночных 
требований. Думается, со време
нем это положение изменится. 
Тогда и у нас начнется борьба за 
получение государственного зака
за. Малые и частные предприятия 
будут иметь право участвовать в 
этой борьбе на конкурсной основе.

В-пятых, нововведения каса
ются сферы налогообложения су
бъектов малого и частного пред
принимательства. Порядок нало
гообложения, а также освобожде
ния субъектов малого и частного 
предпринимательства от уплаты 
налогов, их отсрочки и другие 
льготы по налогообложению, в том 
числе осуществляющим деятель
ность в сельской местности или 
занимающимся производством 
конкурентоспособной и экспорто
ориентированной продукции, 
услуг, устанавливаются законода
тельством.

В случае, если в налоговое зако
нодательство будут внесены изме
нения, создающие менее благоп
риятные условия для субъектов 
малого и частного предпринима
тельства, то с них в течение после
дующих двух лет взимается налог в 
соответствии с законодатель
ством, действовавшим на момент 
их государственной регистрации.

Теперь я хотел бы обратить вни
мание на статью 19 данного закона 
о налоговых поступлениях от де

ятельности субъектов малого и 
частного предпринимательства в 
местные бюджеты. В ней говорит
ся, что нормативы отчисления в 
местный бюджет налоговых пос
туплений от деятельности субъек
тов малого и частного предприни
мательства устанавливаются зако
нодательством. Как правило, час
тный бизнес получает свое разви
тие в сельской местности. Если 
районный хокимият, сельский Со
вет не будут экономически заинте
ресованы в развитии частного 
предпринимательства, то дело не 
пойдет. Исходя из этого, в закон 
введена статья о том, что основная 
часть налоговых поступлений от 
деятельности субъектов малого и 
частного предпринимательства 
остается в местных бюджетах. Это 
обеспечит позитивный подход 
представителей местных хокими
ятов к малому и частному пред
принимательству. Потому что при 
регулярном поступлении в бюджет 
налоговых сборов, их стабильном 
возрастании у хокимиятов появят
ся более широкие возможности 
для оказания социальной помощи 
нуждающимся слоям населения, 
которые, по законодательству, 
обеспечиваются социальной за
щитой со стороны государства. 
Значит, чем больше будет пред
приятий малого и частного бизне
са, чем лучше они будут работать, 
тем больше будет налоговых пос
туплений в местные бюджеты. В 
результате появится возможность 
повысить благосостояние сельско
го населения.

Новшеством является и статья о 
государственной регистрации су
бъектов малого и частного пред
принимательства. В ней говорит
ся, что органы государственной 
власти на местах не вправе отка
зать в регистрации или устанавли
вать дополнительные условия для 
регистрации субъектов малого и 
частного предпринимательства 
при представлении ими необходи
мой документации. Необоснован
ный отказ в государственной ре
гистрации субъектов малого и час
тного предпринимательства мо
жет быть обжалован в суд в уста
новленном порядке.

Если мы обратимся к статье о 
гарантиях прав и интересов су
бъектов малого и частного пред
принимательства, то она гласит: 
государство гарантирует соблюде
ние прав и законных интересов 
субъектов малого и частного пред
принимательства, создает условия 
для свободной конкуренции, обес
печивает равные возможности 
доступа к материальным, финан- 
совым, трудовым и иным ресур

сам.
Принципиальное новшество - 

статья о недопустимости вмеша
тельства в деятельность субъектов 
малого и частного предпринима
тельства. В ней говорится: не до
пускается вмешательство государ
ственных и иных органов, их дол
жностных лиц и работников в де
ятельность субъектов малого и час
тного предпринимательства за 
исключением случаев, предусмот
ренных законодательством. Дейс
твия государственных или иных 
органов и их должностных лиц, 
нарушающие права субъектов ма
лого и частного предприниматель
ства, могут быть обжалованы в су
дебном порядке.

В законе есть еше множество 
нововведений - таких, как уско
ренная амортизация, льготы сель
ским субъектам малого и частного 
предпринимательства в потребле
нии энергоносителей, кредитова
ние субъектов малого и частного 
предпринимательства, взаимное 
кредитование субъектов малого и 
частного предпринимательства...
О них можно говорить долго.

- Анвар Зияевич, статья 8 Зако
на озаглавлена "Основные направ
ления государственного стимули
рования развития малого и частно
го предпринимательства". Хотелось 
бы, чтобы вы рассказали о ней 
более подробно.

- Говоря об основных направ
лениях, уместно особо подчер
кнуть полномочия органов госу
дарственной власти на местах. В 
статье сказано, что органы госу
дарственной власти на местах в 
пределах своих полномочий: уста
навливают льготы по местным на
логам и сборам для субъектов 
малого и частного предпринима
тельства; разрабатывают террито
риальные программы развития ма
лого и частного предприниматель
ства; определяют приоритетные 
направления развития малого и 
частного предпринимательства.

- Статья 2/ закона содержит 
положение о государственной под
держке подготовки кадров для ма
лого н частного предприниматель
ства. В чем она выражается?

- У нас существуют определен
ные льготы для школ и школьных 
учителей. Здесь же предусматрива
ется установление таких же льгот 
для поддержки учебных центров 
предпринимательства - профес
сиональных лицеев и бизнес- 
школ, колледжей и других учебных 
заведений малого и частного биз
неса, фермерства, создаваемых на 
селе.

Б есед у вед

Т у р су н б а й  Б аты рбеков  
(УзА).

Недавно член Джизакского рационализаторского объединения заами- 
нец Юлдаш Уразалиев предложил новую мельницу, которая состоит из 
трех ярусов. Она перерабатывает пшеницу постепенно, в три этапа по трем 
ярусам, отделяя отруби. В сутки с этой мельницы получают 2,4 тонны муки 
высшего сорта.

В Зааминском районе 29 мельниц. Сюда приезжают переработать 
пшенипу десятки дехкан нз разных районов. Каждый из них стремится 
попасть на мельницу Юлдаша Уразалиева.

НА СНИМКЕ: Юлдаш Уразалиев возле свой мельницы.
Фото Б. Тураева (УзА).

К ак ва с  обслуж ивают

П Р М Е С С Н :
ВАГВВ0В0КАТЫ В

Красавец-трамвай чешского производства 
под номером 2718, сверкающий чистотой и 
новизной, словно только что сошедший с завод
ского конвейера, плавно подкатил к остановке. 
Из кабины водителя по радио раздался при
ятый мужской голос сначала на государствен
ном языке, а затем на русском:

- Уважаемые пассажиры! Мы приехали на 
Саперную площадь. Слева от нас - гостиница 
"Россия", справа - кассы предварительной про
дажи авиабилетов. Напротив - Дом моделей. 
Те, кому нужен железнодорожный Северный 
вокзал, могут здесь спокойно пересесть на 9 или 
24 трамваи и через несколько остановок дос-, 
тичь намеченной цели. Желаю всем крепкого 
здоровья и счастливого дальнейшего пути! 

Пассажиры, выходя из салона, сердечно благо
дарили вагоновожатого, восклицая: "Вот это води
тель! Молодец!"

Согласитесь, такое, к сожалению, не часто 
встречается в нашей жизни. И хотя мне надо было 
ехать в другом направлении, меня заинтересовало, 
насколько хватит хозяина салона работать в таком 
режиме.

Вагон так же плавно тронулся с места. Водитель 
в корректной форме напомнил о плате за проезд, 
которую можно передавать в кабину через пассажи
ров.

- Подъезжаем к Центральному рынку, - опо
вестил он. - Раньше эта остановка называлась 
"Туркменский базар". И она вполне соответство
вала своему названию. Это был один из самых 
крупных торговых центров в Ташкенте. Но жизнь 
не стоит на месте. Она в постоянном движении. 
Сейчас в нашей столице построено много прек
расных, хорошо обустроенных рынков.

Следующая остановка - "Космонавтлар" с одно
именной станцией метро,..

Такая же подробная информация поступила для 
пассажиров на следующей остановке:

- Слева от нас - Выставочный зал, справа - ЦУМ, 
прямо - гостиница "Ташкент".,. И гак на всем 
маршруте.

Я попросил водителя записать на маленьком лис
тке» бумаги его имя и фамилию.

На следующее утро начальник трамвайно-трол
лейбусного управления госассоциации 'Ташгорпас
странс” Хуснутдин Махкамов подтвердил, что Заби- 
хулло Суннатуллаев не просто хороший водитель, но 
и образцовый бригадир 7 маршрута. И начальник 
трамвайного депо № 2 Абдурахим Абдухалилов, дру
гие руководители очень тепло отозвались о своем 
работнике.

В ноябре нынешнего года Забихулло отметит свое 
двадцатилетие работы в депо. Это опытный, любя
щий свое дело специалист, поэтому у него не бывает 
дорожно-транспортных происшествий, он посто
янно выполняет производственные задания, подго- 

• товил более 20 молодых водителей. Все они работают 
здесь же, в депо. Среди них Убайдулла Акрамов, 
Александр Плах, Бахтиер Турсунов, Людмила Суббо
тина, Гайрат Икрамов и другие. Многие из них в 
бригаде своего наставника, на 7 маршруте.

Все интересует Забихулло, он активно участвует 
в общественной жизни коллектива, член профко
ма. Всегда готов прийти на помощь. Товарищи 
знают его как хорошего семьянина, заботливого 
отца.

- Мне приятно сознавать, что одним из лучших 
моих учеников, - говорит заместитель начальника 
депо Эргаш Алимов, - был Забихулло Суннатуллаев. 
Он коммуникабелен, с любовью относится к своему 
делу.

Сам Забихулло на вопрос, почему он стал именно 
водителем трамвая, ответил:

- После ташкентского землетрясения нас, жите
лей нынешней Чапан-аты, переселили на массив 
Беш-Кайрагач. С транспортом было плохо. Даже в 
школу было ходить далеко. А тут нас постигло 
большое горе. Умерла мать. Из детей я был стар
шим. Пришлось оставить школу и помогать отцу. 
Сначала устроился на стройку. А когда проложили 
8 трамвайный маршрут Беш-Кайрагач - Чорсу, 
твердо решил выучиться на водителя, чтобы облег
чить участь жителей своего массива. Так, с 1976 
года я в депо № 2.

- Наверняка изрядно устаете за смену, - поинте
ресовался я.

- Если честно, устаю, - признался он. И после 
минутного молчания добавил. - И все равно иду 
каждый день на работу с удовольствием. Хотя прихо
дится подниматься в три часа утра, чтобы к 4.30 быть 
на работе. Выезд из депо в 5,07 утра и до 14.18. Есть 
и вторая смена.

-Ведь ваш 7 маршрут, пожалуй, самый большой по 
протяженности, - осведомился я.

- Да, - согласился он. - До недавнего времени от 
Южного вокзала до Юбилейного спорткомплекса 
"Алпомыш" насчитывалось 30 остановок. Столько же 
на обратном пути. Протяженность маршрута 15,5 
километра. Время рейса в одну сторону 58 минут. С 
1 декабря минувшего года маршрут сократился на 5 
километров.

- И все остановки пунктуально объявляете? - не 
унимался я.

- А как же! - удивился он. - Ведь это моя 
обязанность.

К сказанному остается добавить: если бы все 
транспортники так работали, насколько интереснее 
и спокойнее стали бы наши поездки.

Анатолий Баянов.
Общ. корр. "Правды Востока".

РАСТЕТ ТОПОЛЬ - 
БЫТЬ 

НОВОСТРОЙКАМ
В прошлом году денауский 

колхоз имени Ш. Кабилова выде
лил дехканам 60 участков под 
строительство жилья. Многие до
ма уже возведены, хозяева отпраз
дновали новоселье.

За последние три года в кишла
ках хозяйства появилось 200 жи
лых домов. Это целых пять новых 
улиц, где живут главным образом 
молодые семьи.

Построить удобный дом из 4-5 
комнат по нынешним временам 
стоит недешево. Еще труднее 
пришлось бы дехканам, если бы 
не помощь махаллинских комите
тов, правления колхоза. В хозяйс
тве делается многое, чтобы облег
чить людям путь к новоселью.

Саманных домов нынче не 
строят: для добротного жилья ну
жен жженый кирпич. В колхозе 
имени Ш. Кабилова его выпуска
ют три завода. Их построили мес
тные предприниматели при со
действии правления.

Продукции хватает застройщи
кам и своего, и соседних хозяйств.

Для тех, у кого туго со сред
ствами, кирпич отпускают в рас
срочку, взимая за это небольшие 
проценты. Ветераны войны полу
чают его вовсе бесплатно.

В хозяйстве действует фирма, 
обеспечиваю щ ая население  
стройматериалами. Цемент она 
приобретает на предприятиях 
области, шифер - в соседних с 
Сурхандарьей регионах.

С лесом дело обстоит сложнее. 
Его фирма закупает в России по 
высоким ценам. С транспортны
ми и иными расходами лесомате
риалы обходятся, что называется, 
в копеечку.

Но и эта проблема будет раз
решена. Несколько лет назад в 
хозяйстве на трех гектарах поса
дили американский тополь. Де
ревья быстро идут в рост, отлича
ются высоким качеством древе
сины.

Теперь уже недалеко время, 
когда в хозяйстве будут свой лесо
материал, а значит, жилье обой
дется застройщикам дешевле.

Тысячи тополей растут и на 
приусадебных участках сельчан. 
Восстановлена добрая традиция, 
когда при рождении сына отец 
высаживает возле дома деревья. 
Они растут вместе с мальчуга
ном.

Владимир Нейбург.
Соб. корр. "Правды Востока".

Сурхандарьинская область.

Союз деловых жеощио
В Бухаре состоялась учредительная конференция ассоци

ации деловых женщин. Ее делегатами были предприниматели, 
занимающиеся индивидуальной трудовой деятельностью, ра
ботники акционерных обществ. Основная цель ассоциации - 
формировать высокий социальный статус и престиж женщины- 
предпринимателя, развивать их инициативу и предприимчи
вость, новаторство, объединять усилия в условиях перехода к

рыночной экономике.
Членство в этой общественной организации обеспечит жен

щинам защиту прав и интересов, консультативную, юридичес
кую помощь, представление в государственных, профсоюзных, 
международных организациях, поддержку в деловых начина
ниях.

Президентом ассоциации избрана Д. А. Нарзуллаева, работав
шая главным специалистом городского комитета женщин.

Асаттилло Кудратов.
Соб. корр. "Правды Востока".

УЧИТЬСЯ БИЗНЕСУ
Международный опыт экономи

ческого образования и его развитие 
в Узбекистане - такова тема двухне
дельного республиканского семи
нара, проходящего в Ташкентском 
государственном экономическом 
университете. В нем принимают 
участие директора и преподаватели 
бизнес-школ, действующих при 
областных вузах.

В программе - занятия по между
народному бизнесу, менеджменту,

маркетингу, бухгалтерскому учету и 
аудиту. Лекции читают не только 
профессора самого экономическо
го университета, но и специалис
ты-практики. Цель семинара - по
мочь организаторам областных 
бизнес-шкал преобразовать их в 
региональные центры по подго
товке и переподготовке экономис- 
тов-профессионалов, предприни
мателей.

(УзА).

ЗАБОТЫ ЗАМОРСКОГО ГОСТЯ
Мы познакомились в совмес

тном узбекско-германском пред
приятии "Осие-Вест”. А привлек 
мое внимание седовласый, крепко 
сложенный человек своей энерги
ей, умением очень корректно раз
говаривать с людьми, оперативно 
решать вопросы. Меир Баравик - 
президент израильской фирмы 
"13-А5 Ш", как выяснилось, в 
Ташкенте не первый раз, налажи
вает контакты с руководителями 
государственных и промышлен
ных структур, знакомится с рын
ком товаров, что производятся в 
Узбекистане.

В июле прошлого года он зак
лючил соглашение с Министер
ством внешних экономических 
связей Узбекистана о создании в 
своей стране Узбекско-изра- 
ильского информационно-ком
мерческого центра для дальнейше
го развития деловых и обществен
ных связей фирм и объединений 
обоих государств, творческими 
организациями и союзами. С этой 
целью министерство сделало пред
принимателя своим официальным 
представителем, наделив его со
ответствующими полномочиями.

За короткое время Меир Бара
вик сумел сделать все, чтобы 
открыть в Тель-Авиве в декабре

Д е л о в о й  к у р ь е р

минувшего года, через пять меся
цев после заключения соглаше
ния, информационно-коммерчес
кий центр. Причем в самом центре 
города, в одном из престижных 
офисных зданий. Остался доволен 
посетивший его консул Узбекиста
на в Израиле Рустам Исаев.

Едва Баравик заявил о созда
нии центра, еще не организовав 
его презентации и рекламы, как тут 
же появились крупные фирмы и 
государственные организации, за
интересовавшиеся связями с Рес
публикой Узбекистан. В частнос
ти, Управление авиационной про
мышленности Израиля предложи
ло свои услуги в поставке в Узбе
кистан новейшей аппаратуры для 
службы управления воздушным 
движением нашей национальной 
авиакомпании, филиал американ
ской фирмы "1ТР ОРЬ’Р" в Изра
иле готов поставить, собрать и 
смонтировать оборудование связи, 
установить систему контроля за 
его работой. Есть толковые пред
ложения и у представителей меди
цинской промышленности, кото
рые, кстати, уже настроены при- 
нять участие в международной

выставке медтехники, что плани
руется провести в Ташкенте в 
апреле нынешнего года. Центром 
рассматривается предложение и о 
совместном производстве удобной 
обуви на ташкентских фабриках 
этой отрасли. Словом, заинтересо
ванных в прочных коммерческих 
связях и деловых отношениях с 
Узбекистаном в Израиле немало. 
И Меир Баравик делает все, чтобы 
они жили и приносили пользу обо
им государствам.

В задачу центра входит налажи
вание деловых контактов между 
бизнесменами двух стран, плани
рование взаимных поездок пред
ставителей деловых кругов, подбор 
инвестиционных проектов и 
инвесторов, осуществление кон
салтинговых и маркетинговых 
услуг, заключение взаимовыгод
ных контрактов, проведение важ
ных торгово-промышленных и ху
дожественных выставок и т. д.

Само соглашение, которое зак
лючило Министерство внешних 
экономических связей с президен
том израильской фирмы, - нова
ция, до сих пор не имеющая анало- 
гов. Узбекско-израильский

информационно-коммерческий 
центр в Тель-Авиве начал свою 
работу. Инициатива республики 
нашла широкую поддержку в 
Израиле.

Меир Баравик провел в эти дни 
уже ряд интересных встреч с узбе
кистанскими партнерами, связан
ными с подготовкой международ
ной выставки медицинской техни
ки, а также по проблемам внедре
ния линий и оборудования для пе
реработки и выпуска продуктов 
питания и т. д.

Каждая поездка в Узбекистан 
руководителя совместного инфор
мационно-коммерческого центра 
приносит добрые плоды. Да иначе 
и быть не может, считает Меир 
Баравик. Прожив более пятидеся
ти лет в Ташкенте, став здесь руко
водителем специализированного 
предприятия, он считает себя в 
долгу перед народом республики и 
потому в новых условиях старается 
помочь своей первой родине 
окрепнуть после разрыва эконо
мических связей с республиками 
Содружества, внести свою посиль
ную лепту в ее расцвет.

Борис Палацкий.
Корр. "Правды Востока".

Человек. Общество. Закон

П о  ч ь е й  в и н е  о н  о к а з а л с я  т а м  ?
Прокуратура Сырдарьи стала инициатором научно-практической

конференции по профилактике правонарушений среди
несовершеннолетних

за употребление наркотиков, 69 
доставлены в медвытрезвитель.

Прокуратура области поэтому и 
провела научно-практическую 
конференцию. Собрали всех за
интересованных - представителей 
хокимиятов и их структурных под
разделений, сотрудников инспек
ций по делам несовершеннолетних 
областного управления, городских 
и райотделов внутренних дел, ра
ботников просвещения, медиков.

Откликнулись ученые: доктора 
юридических наук, профессора М.
Рустамбаев, 3. Зарипов, Э. Норбу- 
таев, психологи X. Абдукаримов,
А. Фадеев.

Участники конференции под
черкивали, что еще недостает опе
ративной информации о состо
янии дел в работе с преступностью 
подростков. Надо предавать глас
ности сведения и цифры о масшта
бах детской преступности, о небла
гополучных и многодетных се
мьях, в которых трудные обсто
ятельства жизни заставляют ре
бенка преступать грань 
дозволенного.

...Мать посылала ребенка к со
седям попрошайничать. Однажды 
мальчик постучался, а ему не 
открыли. Вошел и взял все, что 
лежало на столе и в холодильнике.
Постепенно приобщился к воров
ству. Попался. Его осудили на семь 
лет, а мать - на пять за... содейс-

В Сырдарьинской области в 
1995 году, по сравнению с преды
дущим, существенно снижена 
преступность среди подростков. 
Немалые совместные усилия при
ложили для этого хокимияты, пра
воохранительные органы, общес
твенность.

- Однако это не повод для само
успокоенности,- сказал прокурор 
области Фахриддин Рахимов. - 
Ведь есть еще немало подростков, 
совершающих криминальные де
яния. Причем это не только те, кто 
нигде не учится и не работает, но и 
учащиеся общеобразовательных 
школ и ПТУ. Отнюдь не в мелких 
проступках виновны они перед 
обществом.

..В ширкатном хозяйстве име
ни С, Сиддикова Акалтынского 
района 17-летний юноша жестоко 
расправился с отчимом. Среди бе
лого дня совершил разбойное на
падение на беззащитную женщину 
житель Гулистана М. В Хавастском 
районе 17-летний юноша совер
шил изнасилование.

Эти и другие тревожные факты 
требуют усиления профилактики. 
Тем более, что в области тысячи 
выпускников не только 11, но и 9 
классов не продолжили учебу, и 
они не трудоустроены. Растет чис
ло подростков, состоящих на учете 
в милиции. В прошлом году пятеро 
несовершеннолетних задержаны

твис.
Сколько таких неблагополуч

ных семей? Надо выяснить. Чтобы 
каждый хокимият организовал 
благотворительные обеды, созда
вал специальные фонды, на сред
ства которых приобретали детям 
товары повседневного спроса. 
Важна и разъяснительная работа.

Часто подросток состоит на 
учете в милиции формально. Если 
и проводятся профилактические 
беседы, то они малоэффективны. 
А почему не посадить "трудных 
подростков" в автобусы, показать 
им следственный изолятор, жизнь 
детской колонии? Может, после 
этого задумаются.

Указывали участники конферен
ции и на правовой нигилизм среди 
несовершеннолетних. Доходит до 
абсурда: учитель труда преподает... 
основы правоведения. Учащиеся не 
знают, с какого возраста подростки 
несут уголовную ответственность.

Настоятельный, предметный 
состоялся разговор. Главный итог: 
взрослые решили с еще большим 
рвением соединить усилия, чтобы 
подросток осознал - он нужен не 
только родителям, он нужен 
обществу, стране.

Акимжан Адизов.
Общ. корр. "Правды Востока".

Сырдарьинская область.

Уроки
предприимчивости

"ФИРМЕННАЯ"
БОЛЬНИЦА

Руководитель фирмы "Моваро- 
уннахр” Мухаматали Бадалбосв 
еще не успел подписать "Хартию 
предпринимателей Узбекистана”, 
однако всемерно поддерживает все 
ее положения.

Одна из статей хартии гласит, 
что предприниматели, подписав
шие ее, участвуют в меру экономи
ческих возможностей и целесо
образности в благотворительных 
акциях, меценатстве. '

На днях в Карасу открылась 
больница на шестьдесят коек. Но
вый очаг здоровья сразу окрестили 
"фирменной больницей". В е д ь /  
средства на ее сооружение, совре
менное оборудование выделили в 
"Мовароуннахрс".

В больнице небольшие палаты, 
имеются диагностические кабине
ты, операционная, действует фи
зиотерапевтическая служба с за
лом лечебной физкультуры, есть 
своя водогрязелечебница, аптека, 
пункт оказания "скорой помощи", 
комната психологической разгруз
ки медработников.

"Мовароуннахр" не впервые 
выступил в роли спонсора. В 
прошлом году фирма не раз выде
ляла средства на благоустройство 
города, сооружение рынка, ремонт 
школы и детского сада. Кроме то
го, предприниматели перечислили 
солидный взнос в Фонд имени Ба
бура.

Нурмухаммад Ватанер.
Соб. корр. "Правды Востока".

г. Карасу,
Андижанская область.
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ТЕХНОТОРГОВЫЙ ЦЕНТР
|—  1  ^ ш Л п Р п т  я М е т а н е  израильская лечебная косметика из всемирно известных минералов

М Е Р Т В О Г О  М О Р Я
ЖИДКОЕ МЫЛО С МИНЕРАЛАМИ МЕРТВОЮ МОРЯ ДЛЯ ИНТИМНОЙ ГИГИЕНЫ 

МЕРТВОГО МОРЯ ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ СОЛНЦЕЗАЩИТНЫЙ КРЕМ $РР 19

МЕРТВОГО МОРЯ ГЕРБАЛЬНЫЙ ПОДСУШИВАЮЩИЙ ЛОСЬОН 
ДЛЯ ПРОБЛЕМНОЙ И ЖИРНОЙ КОЖИ

МЕРТВОГО МОРЯ ЛЕЧЕБНОЕ НАТУРАЛЬНОЕ ЖЕЛЕ

МЕРТВОГО МОРЯ ЛОСЬОН ДЛЯ ТЕЛА

МЕРТВОГО МОРЯ РАЗМЯГЧАЮЩИЙ БАЛЬЗАМ ДЛЯ НОГ И РУК

"ЛЕДИ Л О Г  ГРЯЗЕВАЯ МАСКА ДЛЯ НОРМАЛЬНОЙ И СУХОЙ КОЖИ

МЕРТВОГО МОРЯ ГЕРБАЛЬНЫЙ ШАМПУНЬ

КРИСТАЛЛИЧЕСКИЙ ПИЛЛИНГ

МЕРТВОГО МОРЯ ЭКСФОЛИАТИВНОЕ (ОТШЕЛУШИВАЮЩЕЕ) ЖЕЛЕ 
С АЛЬФА ГИДРОКСИ-КИСЛО.ТОЙ

Кондиционеры
всемирно
известной
фирмы
" Т 1 Ш 1 А Г

С а м ы е
п о п у л я р н ы е
х о л о д и л ь н и к и
по с а м ы м
д о с т у п н ы м
ц е н а м

ф  А Т Ь А Ы Т
М1Ы5К

5,10, 17). Твлл (3712) 54-26-52, 54-34-28, 54-45-08
рынок :ГЧорсуи; №ч>,

ВНИМАНИЮ ТОРГОВЫХ ОРГАНИЗАЦИИ!
"КВИК СТОП ГРУПП' (Великобритания) - официальный 

дистрибьютор "Р.ДЖ. Рейнолде Тобако Интернэшнл"
С*МЧ  ПРЕДЛАГАЕТ СО СКЛАДА В ТАШКЕНТЕ МЕЛКО- И 

--------------- ТОВЫЕ ГКРУПНООПТОВЫЕ ПАРТИИ СИГАРЕТ;

Блок Пачка

Сате1 Р!Негз Вох 
Сате1 РП̂ егз ЮО'з Вох 
С а те ! ИаЬ+з ЙНвгз К5 Вох

230 
235 
230 
195 
195 
235 
235 
235 
100  
100  
105

Оплата наличными.
"Патис Централ Эйша" ЛТД.

Телефон для справок 50-59-00. Адрес склада: Ташкент, 
ул. Кушбеги, 18. Ориентир - остановка "Текстильный 

комбинат". Время работы: с 9.00 до 17.00, в.субботу с 
9.00 до 15.00. Мелкооптовые партии:

Телефон 76-54-72. - Телефон 55-53-87.
Ипподром, остановка "Чопар". Аския.

юг
\Мпв1оп гШег$ Вох 
У/тзЮ п РН1егз ИаН̂ з К5 Вох 
ЮМ 5а1ет Мепшо! Р111егз Вох 
Моге РИ̂ егз 120'з зоЙ 
Моге МепЖо! 120'з зоЙ 
Мадпа Меп*Ьо1 Р||1егз Вох 
Мадпа РН̂ егз Вох 
Моп1е-Саг1о р|Негз Вох

сум.
сум.
сум.
сум.
сум.
сум.
сум.
сум.
сум.
сум.
сум.

23.0 сум.
23.5 сум.
23.0 сум.
19.5 сум.
19.5 сум.
23.5 сум.
23.5 сум.
23.5 сум.
10.0 сум.
10.0 сум.
10.5 сум.

ВНИМ АНИЮ  РУ К О ВО Д И ТЕЛ ЕЙ  
П РЕДП РИ ЯТИ Й !

Акционерное общество "Пойафзалчи" 
(Ташкентская обувная фабрика N92) 

предлагает осенне-зимнюю
М УЖ СКУЮ  И Ж ЕНСКУЮ  О БУВЬ

в широком ассортименте для ваших работников, кроме того,

ИМЕЮТСЯ В НАЛИЧИИ КИРЗОВЫЕ МУЖСКИЕ САПОГИ.
Цены ниже рыночных. Качество продукции 

соответствует действующим стандартам.
Наш адрес: Ташкент, ул. Гавхар, 124.
Ориентир - ст. метро "Сабира Рахимова", 
за автостанцией "С. Рахимова".
Телефоны: 76-61-93, 76-77-94, 76-54-27. 
■ я я я я я е м я я я е я я я я я я я я я я е я в в в в ь а !

СПРАВКА
АО "Узбанкаудит" произвело проверку 
достоверности данных баланса, счетов 
прибылей и убытков АК "Узлегкомбанк" 
за 1995 г. Валюта баланса по состоянию 
на 1 января 1996 г., согласно статьям 50 
и 51 Закона Республики Узбекистан "О 
банках и банковской деятельности", 
излагается в следующей редакции для 
публикации в печати.
За 1995 год получено всего доходов 
158243 тыс. сумов, расходы банка сос
тавили 91666 тыс. сумов, прибыль сос
тавила 66587 тыс. сумов.

В период проверки в баланс исправле
ния по статьям не внесены. 
АК "Узлегкомбанк" последнюю перере
гистрацию в Центральном банке Рес
публики Узбекистан проходил 21 апре
ля 1995 г. с Уставным фондом 16000 
тыс. сумов.

Уважаемые акционеры 
Узлегкомбанка!

Приглашаем вас на акционерное соб
рание 3 февраля 1996 г. в 10.00, кото
рое состоится по адресу: ул. Баранова, 
40 (в здании Узлегкомбанка).

Б А Л А Н С
Наименование статей
Уставный фонд 
Резервный фонд 
Специальные и другие 
фонды
Наличная иностранная 
валюта
Операции в инвалюте и 
текущие счета 
Денежные средства 
Фонд регулирования 
кредитных ресурсов в 
ЦБ РУз.
Операции с ценными 
бумагами (векселя) 
Корреспондентский счет 
в ЦБ РУз.
Расчетные счета кли
ентов

(в тыс. сум.)
Сальдо 

актив пассив

3141

5552
6207

30665

32458

28907
9038

17715

4992

29664

83058

Предоставленные
кредиты
Ссуды на разные цели и 
средства, перечислен
ные в хозяйственной 
деятельности предпри
ятий
Ресурсы, полученные из 
других банков 
Депозитные счета 
Вклады граждан 
Средства в расчетах 
Прочие дебиторы и 
кредиторы
Малоценные и быстро- 
изнашивающиеся 
предметы, хозинвентарь 
Доходы будущих пери
одов
Отвлеченные средства 
Годовая прибыль 
Баланс

474534

546

36325 2965

12220

207223
66587

66587
668235 668235

150000
66847
1165
74

Х А Л К А Р О  Х А Е Т =Г*МЕ
ИРАКСКИХ СПЕЦИАЛИСТОВ 

УЧИЛИ В АНГЛИИ
Подавляющее большинство иракских специалистов, занимавших

ся разработкой бактериологического оружия, прошли подготовку в 
британских университетах в 80-е годы. Таковы данные, полученные 
осведомленной саудовской газетой "Аш-Шарк аль-Аусат" из источ
ников, близких к Специальной комиссии ООН по уничтожению 
иракского оружия массового поражения и ракетной техники.

До недавнего бегства в Иор
данию высокопоставленного 
зятя Саддама Хусейна - генера
ла Хусейна Камеля Хасана 
иракская сторона утверждала, 
что "военными аспектами бак
териологии” в стране занима
лась немногочисленная - не бо
лее 10 человек - группа ученых, 
изыскавших методы защиты от 
смертоносных вооружений. По 
словам официального Багдада, 
группу экспертов, разрабаты
вавших эту "узкоспециальную" 
тему, возглавляла некая "док
тор Р. Т.", защитившая диссер
тацию в университете Восточ
ной Англии в 1984 году.

Однако после того как гене
рал Хасан очутился в Хаши
митском Королевстве, Багдад 
решил "опередить” показания 
"предателя". В связи с этим 
иракский режим "легализовал” 
часть своей бактериологичес
кой программы перед между
народным сообществом. Но да
же тех данных, которые были 
предоставлены Багдадом оонов
ским экспертам, достаточно для 
вывода о том, что проект гораз
до более масштабен и явно не 
ограничивался скромными

рамками лаборатории "доктора 
Р. Т." На самом деле речь идет по 
крайней мере о 150 ученых и 
технических сотрудниках, кото
рые занимались выведением  
бактерий, способных вызывать 
сибирскую язву, чуму, хроничес
кие детские заболевания. Прак
тически все эти специалисты по
лучили образование или повы
шали свою квалификацию на бе
регах "туманного Альбиона".

Более того, сама "доктор Р. 
Т.", скорее всего, является вы
мышленной личностью, приду
манной в свое время Багдадом 
>для правдоподобия выдвигав
шейся им первоначальной вер
сии.

Не исключено, что вынуж
денные признания Ирака ко
миссии Рольфа Эксуса - это 
лишь вершина айсберга. Однако 
и на основании тех нескольких 
тысяч документов, которые бы
ли переданы ООН, можно гово
рить о существовании в Ираке 
смертоносного бактериологи
ческого конвейера, запущенного 
некогда не без помощи Лондона
- ныне одного из наиболее неп
римиримых противников Садда
ма Хусейна.

ш  Ш Е И Ш К Ж А Ь  И Р Е
40 лет радиостанции, которые 

курировало Центральное разведы
вательное управление, вели пере
дачи на Советский Союз и Восточ
ную Европу. Однако сейчас, как 
подчеркивает газета "Вашингтон 
пост", "они не собирают большого 
числа слушателей". Причина, по 
мнению специалистов, проста: по
явление независимых средств мас
совой информации в России и 
странах Восточной Европы снима
ет с повестки дня необходимость 
дальнейшего существования "сур
рогатных" радиостанций.

Вместе с тем в США продолжа
ется полемика вокруг вопроса о 
необходимости вдохнуть в них но
вую жизнь. Сторонники такой ли-

ТЯЖ ЕЛЫ Е ВРЕМЕНА АЛЯ РАЛИОСТАНЦИИ
Два признанных рупора антикоммунизма - радиостанции "Свобода” и 

"Свободная Европа" - переживают тяжелые времена. Некогда любимицы 
американского конгресса сейчас играют роль золушек закончившейся 
"холодной войны” и влачат жалкое существование. Топор бюджетной 
экономики, обрушившийся на них, сократил ассигнования, предоставля
емые им в текущем году, до 75 млн. долл. по сравнению с 250 млн. в 
лучшие времена, а число сотрудников с 1100 снизилось до 400 в 1994 году.

нии заявляют, что демократичес
кому радиовещанию в бывших со
циалистических странах присущи 
низкопробная журналистика, на
ционализм, пропаганда антисеми
тизма и этнических стереотипов. 
На Капитолийском холме по- 
прежнему сохраняется группа за
конодателей, которые считают, 
что хоронить "Свободу" и "Свобод

ную Европу” пока рано, поскольку 
ситуация в бывшем СССР и Восточ
ной Европе страдает неустойчивос
тью. Среди них конгрессмены-рес
публиканцы Бенджамин Гилмэн, 
Роберт Дорнэн, Кристофер Смит, 
Дана Рорэбэчер, Дэн Бэртон и др. 
И тем не менее сенат нанес еще 
один тяжелый финансовый удар 
по радиостанциям, проголосовав в

конце сентября за передачу 48 млн. 
долл. из их бюджета... федеральной 
комиссии по судоходству.

Вследствие этих сокраще
ний сотрудники радиостанций 
в этом году покинули свои 
обжитые дорогостоящие офисы 
в Мюнхене и перебрались в 
здание бывшего чехословацко
го парламента в Праге, где по
мещение им было предоставле
но бесплатно. Как утверждает 
их заведующий Кевин Клоуз, 
за последние годы "Свобода” и 
"Свободная Европа” также пе
р естрои л и сь, отказавш ись, 
например, от старых ведущих

из числа эмигрантов, потеряв
ших связи с реальностью , 
предложив новые программы, 
рассчитанные на различные 
точки зрения. По его прикид
кам, которыми он поделился с 
корреспондентом "Вашингтон 
тайме", их слушает не менее 25 
млн. человек. И тем не менее 
Кевин Клоуз не уповает на воз
врат к старым благополучным 
финансовым временам. Любо
пытно, что он надеется решить 
денеж ны е проблемы  р а д и 
останций, подобно своим кол
легам - бывшим идеологичес
ким противникам, приватизи
ровав польские и чешские 
службы "РС" и "РСЕ".

ИСПАНЦЫ ПРЕДПОЧИТАЮТ ПИВО...
Традиционно считается, что 

испанцы всем напиткам предпо
читают вино. Впрочем, для тако
го утверждения есть все основа
ния, учитывая, что Испания - 
одна из "винодельческих" стран.

И тем не менее статистика 
свидетельствует о том, что в пос
леднее время вино сдает свои 
позиции... пиву. Сдает, даже 
несмотря на то, что еще Аристо
тель в свое время признал, что 
"от вина голова тяжелеет, а от 
пива - глупеет".

По данным Национального 
союза потребителей, в 1994 году 
каждый испанец, включая и 
грудных младенцев, выпил 66,2 
литра пива, на три литра больше,

чем в предыдущем (среднеевро
пейское потребление - 80 лит
ров). В целом же по этому пока
зателю Испания вышла на 7-е 
место на континенте, уступая 
Германии, Дании, Ирландии, 
Люксембургу, Великобритании 
и Нидерландам. Но зато она на 
третьем месте, после Германии и 
Великобритании, по производ
ству пива.

Характерно, что испанцы не 
только сами пьют свое пиво, но и 
экспортируют его в другие стра
ны, правда, в незначительных 
количествах.

Наибольшее число любите
лей пива приходится на студен
ческую молодежь, отличающу

юся своим демократизмом в 
отношении алкогольных напит
ков. Впрочем, не отстают от нее 
и подростки, которые в возрасте 
12 лет приобщаются к ячменно
му напитку. Причем увлечение 
это в последнее время принима
ет такие формы, что испанская 
общественность начинает бить 
тревогу. О беспокоены  этим  
явлением, как ни странно, и 
компании по производству пива. 
В сентябре 1995 года они даже 
заключили с Союзом потребите
лей беспрецедентное соглаше
ние о сокращении рекламы, в 
первую очередь на телевидении, 
в^адежде, что это поможет как- 
то повлиять на подростков.

ЭФФЕКТИВНОЕ СЛЕДСТВЕННОЕ СРЕДСТВО
Заявление директора ФБР СШ А Луиса Фри

"Смехотворными" назвал ди
ректор Федерального бюро рас
следований Луис Фри приведен
ные "Нью-Йорк тайме" сведения
о том, что его ведомство запра
шивает у конгресса разрешение 
на прослушивание каждой сотой 
телефонной линии.

"Практически невозможно 
получить такое количество разре
шений суда и реализовать подоб
ное прослушивание", - поясняет 
он в письме в редакцию этой 
газеты. А утверждения о том, что 
ФБР хочет начать беспрецеден
тную кампанию "зондирования" 
телефонных переговоров час
тных лиц в США, представляют

собой, по его словам, неправилцно 
понятое намерение ведомства. В 
действительности, подчеркивает 
Фри, речь идет о том, что "ФБР и 
индустрия телефонной связи вмес
те ищут здравые и доступные ре
шения, касающиеся поддержания 
технических возможностей ведом
ства на современном уровне - и 
ничего более”.

Кроме того, напомнил он, "в 
прошлом году конгресс США по
давляющим большинством голо
сов принял закон в целях поддер
жать способность проводить сан
кционированные судом прослу
шивания телефонных разговоров". 
И высший законодательный орган

не расширял полномочия ФБР, 
равно как и само ведомство не 
просило об этом.

Сыр-бор разгорелся после того, 
как в печати появились сообщения
о том, что ФБР намерено посяг
нуть указанным способом на час
тную жизнь американских граж
дан. А все с характеристикой "час
тный" - в Америке "святая святых", 
и потому представители ряда пра
возащитных организаций момен
тально, едва, видимо, прочитав 
утренние газеты, обрушились на 
ФБР. В опубликованных сообще
ниях речь шла и о том, что главное 
правоохранительное ведомство 
будто бы намеревается прослуши

вать в гораздо больших масштабах 
телефонные разговоры прежде 
всего в наиболее криминогенных 
городских районах.

В США ежегодно совершаются 
около 20 тыс. убийств, огромное 
количество ограблений банков, 
магазинов и частных квартир. 
Планы совершения многих из та
ких преступлений обговариваются 
злоумышленниками но телефону. 
Этим же средством связи активно 
пользуются контрабандисты и тор
говцы наркотиками (для мелких - 
это средство объявления наркома
нам о прибытии на условное место 
товара).

Оказаться "под колпаком" у

ФБР претит свободно^ душе аме
риканцев, в чем их, кстати, защи
щает конституция. Однако как 
быть с преступностью? И, может, 
если сообщения прессы о намере
ниях ведомства все же верны, есть 
резон немного поступиться сво
ими правами на частную жизнь 
ради повышения эффективности 
борьбы против преступников, пре
дотвращения их злодеяний? Ведь, 
как подчеркивает в письме в "Нью- 
Йорк тайме" Фри, "санкциониро
ванное судом прослушивание те
лефонных разговоров представля
ет собой самое .фиктивное след
ственное средство, которое приме
няют силы правопорядка в целях 
противодействовать распростра
нению в стране наркотиков, терро
ризму, насильственным преступ
лениям, шпионажу и организован
ной преступности".

ПУТЕШЕСТВИЕ НА ОДИН ИЗ 
"ОСТРОВОВ СМЕРТИ"

Новая книга Майкла Крайтона "Потерянный 
мир" - продолжение "Парка ю рского периода"

Сразу двухмиллионным тира
жом вышла в свет новая книга 
Майкла Крайтона "Потерянный 
мир" - продолжение "Парка 
юрского периода". И никто не сом
невается, что ей уготована такая же 
судьба, как и первой книге, - сна
чала станет бестселлером, а затем 
Голливуд сделает очередной кассо
вый фильм. "Парк юрского пери
ода", вышедший на экраны в 1993 
году и получивший трех "Оскаров", 
собрал в прокате 357 млн. долла
ров.

По словам 52-летнего Крайто
на, врача по образованию, напи
сать продолжение "Парка юрского 
периода" его вынудили многочис
ленные письма от детей. "Очень 
ин герссно проводить время со сво
ими старыми друзьями - динозав
рами, - поделился автор с журна
листами о ходе работы над второй 
книгой. - Сложность при написа
нии продолжения заключается в 
том, что надо рассказывать все о 
том же, но совсем иначе. К приме
ру, в "Парке юрского периода" на 
машину нападает один тирано
завр, а в "Потерянном мире" - уже 
два".

Действие в "Потерянном мире" 
разворачивается через десять лет 
после драматических событий в 
созданном на принадлежащем 
Коста-Рике острове-парке юрско
го периода Джона Хэммонда. Пос
ле того как с острова были вывезе
ны оставшиеся в живых люди, туда 
направили военных для полного 
истребления всех выведенных с

помощью генной инженерии ди
нозавров. Правительство Коста- 
Рики делает все, чтобы замолчать 
эту историю: никаких возрожден
ных динозавров никогда не было. 
Но в то время, как на соседние 
острова волны выбрасывают ске
леты необычных существ, а слухи 
не прекращаются, новый герой 
Крайтона доктор-палеонтолог Ри
чард Левайн организует экспеди
цию на один из "островов смерти". 
Левайн верит в то, что гам могли 
сохраниться настоящие динозав
ры. Он ошибается. На острове 
просто оказалась тайная лаборато
рия по "выращиванию" динозав
ров. Именно оттуда некоторые из 
них попали в тематический парк 
Хэммонда. Конечно же, доктора 
Левайна и сопровождающих его 
лиц - включая двух подростков- 
вунлеркишюп 13 и 11 лет - ждут 
необычайные приключения.

Интересно то, что в "Потерян
ный мир" из "Парка юрского пери
ода" переходит всего лишь один 
герой - 40-лстний математик Ян 
Малколм. Как заявил Крайтон, 
"теперь моя эпопея с динозаврами 
закончена".

Стивен Спилберг, снявший 
"Парк юрского периода", уже 
приступил к работе над "Потерян
ным миром". Ожидается, чтосъем- 
ки начнутся в следующем году, а на 
экраны лента выйдет летом 1997 
года,

"ИЗВЕСТИЯ  ”  -  

ААИ АЖ ЕСТ
МАЛЯРИЯ ЕЩЕ НЕ 

СДАЛАСЬ
Австралийские ученые подве

ли итоги борьбы человечества с 
малярией. За последние 40 лет 
количество стран с постоянным 
присутствием малярии сократи
лось со 140 до 90. Европа и США, 
можно сказать, избавились от 
этой опасной болезни. А вот в 
Африке, Юго-Восточной Азии и 
Южной Америке малярия своих 
позиций не сдает.

ДИССЕРТАНТ ИЗ 
ТЮРЬМЫ

Университет французского го 
рода Тура с отметкой "отлично" 
присвоил ученую степень доктора 
исторических наук 39-летнему 
Филиппу Морису задиссертацию, 
посвященную истории семьи в XV 
веке. Как только ученые мужи 
поздравили новоиспеченного 
доктора, того прямо с кафедры 
увели полицейские. Под конвоем 
они вернули Мориса в тюремную 
камеру, где он огбывает 18-летнее 
заключение.

В ДОЛГАХ, КАК В 
ШЕЛКАХ

Невестка боитанской короле 
вы герцогиня Йоркская в долгах, 
как в шелках. Ее долги превысили 
миллион фунтов стерлингов. По 
ловину ее прошлогоднего долга 
составляют неоплаченные счета 
домов моды за наряды, а также 
расходы на содержание роскош
ного жилища, на приемы с шам
панским и заграничные курорты

ИЗ КАЛЕНДАРЯ - 
МИНУС 300 ЛЕТ

Немецкие ученые - историк 
Иллинг из Мюнхена и профессор 
математики Нимии из Лейпцига, 
независимо друг от друга просчи
тав весь период действия Юли
анского календаря, пришли к вы
воду, что из истории нужно изъять 
как минимум 300 лег и на самом 
деле мы живем сейчас в 1696 году.

МАДОННА - 
ПЕРСОНА НОН 

ГРАТА
В Аргентину привил;) группа 

из Голливуда для съемок фильма о 
Еве Нерон, супруге послевоенно
го аргентинского президента. 
Главную роль исполняет Мадон
на. Съемки вызвали в стране во;) 
ну антиамериканских настро
ений, поскольку Еву Перон арген
тинцы чтут почти как свя!ую, И 
восприняли фильм как выпад 
против чести и достоинства. Бу
энос-Айрес покрылся плакатами: 
"Мадонна, убирайся!"

По сообщениям телеграфных агентств,
радио и газетных аестииков, пресс-служб.
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^ О л е гГ а з м а н о в
"И я был тоже на Ташкент похожий" - сымпро

визировал на сцене Газманов-старший. И дейс
твительно - светлый, теплый, неизменно добро
желательный, он поразительно похож на наше 
солнце, такое ясное во все времена года. Навер
ное, поэтому единственный его концерт в нашем 
городе перекрыл по восторженному приему весь 
"звездный" дождь обширного концертного сезона. 
Зал на этот раз не только засыпал артиста цвета
ми и оглушил аплодисментами, он соучаствовал 
певцу с первой до последней песни, а дети просто 
светились счастьем от такого простого, добро
душного и веселого общения с ними. Один малыш, 
извинившись за отсутствие цветов, попросту вы
лез пожать певцу руку, другой, со всех ног прим
чавшись, подарил яблоко...

Устами младенца, как говорится, глаголет 
истина: искренность и открытость Олега Газма- 
нова сделали его выступления притягательными

• Олег, по вашим словам, вы 
пишете только то, что у вас на 
душе и все это происходит сти
хийно. Скажите, а какой "сти
хии" мы обязаны вашим послед
ним потрясающим хитом "Бро
дяга"?

- Наверное, восточное живет 
во мне. Мне всегда это было 
безумно интересно. Вся циви
лизация ведь начиналась с Ки-

для всех возрастов и профессий. Ни одна песня не 
была спета просто так - вся программа, четко 
построенная на контрастах, прекрасно обыгрыва
лась музыкантами сопровождающей Олега группы 
"Эскадрон”. Премьера нового хита "Бродяга" 
прошла блестяще, а после "Офицеров" весь при
сутствующий в зале командный состав, причем 
многие не скрывая слез на глазах, благодарно 
ринулся на сцену. "Больше всего я люблю гастроли 
в Ташкенте. Нигде нет такой отзывчивой и верной 
публики, и мои концерты всегда лучше всего 
проходили именно здесь. Здесь лучшие в мире 
шашлыки, прекрасные цветы, очень красивые де
вушки и замечательные дети. Здесь мои друзья, и 
я не понимаю тех границ, которые возникли". 
После концерта Олег был осажден толпой журна
листов и телевизионщиков, отчаянно вырыва
ющих друг у друга его буклеты. Несмотря на 
усталость, артист согласился на интервью.

тая, Индии. Не даром же говорят 
"восточная мудрость”, а не "глу
пость". Мне предложили написать 
музыку к одному казахскому кино
фильму, и я очень увлекся. Фильм 
где-то затерялся, а песня осталась.

- "Ксюша" успела сообщить, что 
вы уже даже сняли клип?

- Да, была очень интересная 
съемка. Я сыграл там и хана, и 
бродягу, пожил "сказочной" жиз

нью. Ведь это же здорово - Ходжа 
Насреддин, мудрые восточные 
сказки. Кстати, сняла клип тоже в 
своем роде восточная женщина - 
Тина Баркалая.

- Последнее время вы стали 
щедрее на кинопремьеры. Вот и под 
Новый год вас с удовольствием 
узнали в лихом бригадире, волоча
щемся за всеми девушками, в том 
числе и Кристиной Орбакайте...

- А я девушек люблю. Если 
серьезно, очень волновался. Все- 
таки это был новый этап работы. 
Но пока мне вроде бы никто не 
говорил, что плохо.

- А на сцене вы по-прежнему в 
черных штанах и белой рубашке. 
Как вы сами определяете свой сце
нический имидж?

- Во-первых, мне не нравится 
это непростое слово "имидж”. Есть 
более понятное "образ". Ничего я 
специально не создаю: какой есть, 
такой есть. Времени нет этим зани
маться, да и зачем? Правда, журна
листы часто меня поддевают по 
этому поводу.

- С коллегами никогда не воз
никает недоразумений? Как вы 
чувствуете себя в "звездной" ту
совке?

- Коллеги не всегда бывают доб
рожелательны. Эго особенно каса
ется присвоения наград, регалий. 
Но это их дело. У меня есть люди, 
правда, их немного, с которыми 
очень хорошо общаться. Напри
мер, мы дружим с Владимиром Ма- 
тецким и, что удивительно, нес
мотря на то, что оба пишем музыку 
+ никакой конкуренции, только 
помощь друг другу. В свое время 
меня очень поддержал Валера Ле
онтьев, он пел, если вы помните, 
много моих песен. Ну и я, конечно, 
всегда стараюсь поддержать его.

- Если бы вас попросили создать 
рейтинг популярности отечествен
ных "звезд”, кто бы занял лидиру
ющие позиции?

- Ну, первый, конечно,... Роди
он. А вообще я считаю некоррек
тным оценивать работу своих кол
лег. Эго дело вас и зрителей.

- В свое время Родион вывел вас 
на сцену. Куда вы выведете его 
завтра?

- Он сам выберет себе дорогу. 
Для меня главное, чтобы он смог 
стать счастливым человеком.

Счастье - это ведь очень сложное 
дело. Наверное, оно в полной гар
монии внешнего с внутренним. 
Сейчас Родион не поет - знаете, 
бывает такой возраст, но я наде
юсь, что это скоро пройдет, и он 
сможет проявиться вновь, он 
очень талантливый.

- Олег, сегодня, наверное, очень 
трудно держаться в шоу-бизнесе?

- Трудно было, когда мы с Ро
дионом начинали. Нам ведь абсо
лютно никто не помогал. А сейчас, 
если правильно и профессиона
льно заниматься всем - от творчес
тва до своей рекламы... Просто 
некоторые вещи со временем теря
ют свое значение. Я, если вы заме
тили, в последнее время не учас
твую в хит-парадах, где побеждают 
те, кто больше платит, разные дру
гие причины влияют на результат. 
Мне гораздо приятнее было, ска
жем, получить звание "магистра 
изящных искусств" в Сан-Мари- 
но, чем лишний раз "засветиться" 
на экране в очередной хит-прог- 
рамме.

- Что вы считаете наиболее важ
ным для себя сегодня?

- Уметь радоваться тому, что 
есть. Я из последних сил стараюсь 
быть оптимистом. Жизнь - это не 
количество лет, а сумма впечатле
ний. Вот сегодня одна бабушка в 
зале так пела "Есаула", с такой 
отдачей танцевала рядом с детьми! 
Я просто позавидовал. Я делаю по 
возможности все, чтобы жизнь бы
ла лучше.

Если Олег Газманов позавидо
вал бабушке, все присутствующие 
на концерте, конечно, позавидова
ли тем, кто имеет возможность 
слушать и видеть его чаще.

Не случайно выезд артиста с 
концерта задержался - машина бы
ла полностью облеплена разновоз
растными поклонниками.

Татьяна Яковлева.

• П О

СПЕЦИАЛИСТЫ-МЕДИКИ ПО ОЖОГАМ 
ПРОТИВ КИТАЙСКИХ ПИРОТЕХНИКОВ
Эхо предновогодних и новогод

них взрывов на улицах наших го
родов к моменту публикации этого 
материала стало несколько при
умолкать. Устали все. Горожане 
(взрослые), посещающие город
ские базары, все реже и реже вздра
гивают от хлопков и разрывов под 
ногами и над ушами (и т.д.) Крепче 
стали спать и жители ташкентских 
многоэтажек. Информация для 
дилетантов: в самый пик увлече
ния китайскими хлопушками у ма
лолетних жителей Ташкента было 
жутко интересное занятие - сбра
сывать их с самых верхних этажей. 
Судя по рассказам очевидцев, ме
ньше всех в этот очень "громкий" 
период спали квартиросъемщики 
на 4-х и 6-х этажах: спасибо зару
бежным пиротехникам, благодаря 
их технологиям неспокойные 
изобретения были рассчитаны на 
определенный период "бабаха
ния". Облегченно и блаженно на- 
конец-то вздохнули наши милые 
учителя. К взрывам на уроках 
("привет из Китая") здесь, к наше
му счастью, так и не привыкли. И 
по сведениям автора этих строк из 
информированных источников, 
поводом № 1 для исключения из 
школ Ташкента стало минувшей 
зимой поджигание китайского 
фитиля. Говорят (статистики, к со
жалению, нет), пострадали очень и 
очень многие взрывники-оболту- 
сы.

Итак, эхо прошло. Однако не 
для всех и не везде. Ожоговое отде
ление первой городской больни
цы. Стоны из окон второго этажа, 
где расположено детское ожоговое 
отделение, слышны далеко и до 
сих пор держатся в ушах репорте
ра... Короче, перед вами диалог 
серьезный о несерьезных детских 
шалостях. Наш собеседник - заве
дующий отделением доцент Ибра
гим Хошимович Хошимов:

- Основная часть пациентов, 
кстати, пострадавших не только от 
китайских хлопушек, но и от само
дельных, уже отхлынула. Много ли 
их было? Скажу сразу, немало. 
Ежемесячно в наше отделение пос

тупают в среднем 120 пациентов, 
пострадавших от ожогов различ
ной степени тяжести. Больше по
ловины из них - шестьдесят про
центов - это дети. А дети - самая 
уязвимая часть населения. Боль
шая часть - 95 процентов - это так 
называемые бытовые ожоги. Одна
ко в последнее время, а конкрет
нее, два года, я и мои врачи стали 
сталкиваться и с ожогами от взры
воопасных веществ. Скажу сразу, я 
враг подобных развлечений. И 
прошу родителей, встаньте на мою 
сторону. Тем более что большин
ство из тех малолетних пациентов, 
обратившихся по этому поводу к 
нам в отделение, были приведены 
родителями. Конечно, не стану все 
сваливать на одних только изобре- 
тателей-пиротехников. Судя по 
нашим опросам пациентов, есть и 
у нас доморощенные чудо-взрыв- 
ники. Какой же праздник без фей
ерверка? Однако праздник выхо
дит в итоге не только с ним, но и с 
пострадавшими. Таких пациентов 
с каждым годом все больше.

- Ибрагим Хошимович, вопрос к 
медику, насколько серьезны трав
мы у пострадавших от подобного 
рода развлечений?

- Любая травма Серьезна, если 
честно. Будь это хоть маленький 
ожог на лице, но и он оставляет у 
человека на всю оставшуюся 
жизнь шрам. Конечно, наше ожо
говое отделение, к сведению чита
телей, выполняет и услуги по ус
транению последствий от ожогов. 
Но это не только больно и дорого, 
но и не всегда получается бесслед
но.

- Какие наиболее уязвимые час
ти тела у ваших подобных паци
ентов?

- Во-первых, кисти рук, лицо. И 
самое главное - глаза. Конечно, 
страдает и детская душа. Боль от 
ожога человек запоминает на всю 
жизнь.

Расследование вел 
Тимофей Жуков.

Корр. ''Правды Востока".

ЛЕЧАТ ТРАВЫ "А Л -Л У К М О Н А "
Большой выбор лекарственных 

трав и созданных на их основе 
медицинских препаратов предла
гают жителям Касансайского рай
она Наманганской области аптеки 
и фитобары акционерного общес
тва "Ал-Лукмон".

Широкий спектр лекарствен
ных растений выращивается на 
арендованном в колхозе "Дустлик"

участке земли в предгорьях. По 
мнению специалистов, препараты 
АО "Ал-Лукмон" по своей эффек
тивности не уступают аналогич
ным химическим фармацевтичес
ким средствам, но при этом эколо
гически чисты и не имеют никаких 
побочных действий.

(УзА).

Ф о т о - Ф А К Т

НОВАЯ БОЛЬНИЦА
Недавно в центре Ферганы открылась новая стоматологическая лечеб

ница для детей и подростков. Здесь имеются физиотерапевтический, 
хирургический и лечебный кабинеты, а также рентгенкабинет. Все они 
оснащены новейшим медицинским оборудованием. Около 30 высококва
лифицированных врачей лечебницы ежедневно принимают до 200 больных.

НА СНИМКАХ: общий вид новой лечебницы; в регистратуре обслужи
вает больных Еркиной Салимова; медсестра Хошияхон Тошматова.

Фото Ш. Олимова (УзА).

ХОТЯ ПИСЬМО 
НЕ О П У Ш Ш А И О

В редакцию газеты "Правда 
Востока" обратился наш посто
янный читатель из Ташкента 
Розита Ан. В своем письме она 
обратила внимание на из рук 
вон плохую работу автобусов 
75-го и 40-го маршрутов. Води
тели не выдерживают графика 
движения, произвольно меня
ют маршрут...

Как сообщил первый замес
титель ассоциации "Ташгор
пасстранс" Д. Ташходжаев, по 
просьбе газеты по фактам, ука
занным в письме, была прове
дена проверка работы автопар
ка № 12. Факты полностью 
подтвердились. За грубое нару
шение правил эксплуатации 
автобусов на линии водителю 
А. Узакову объявлен выговор. 
Административному взыска
нию подвергнут также началь
ник отдела эксплуатации А. 
Арипов за ослабление контро
ля за работой водителей на ли
нии.

КРАШЕ СТАНЕТ 
СТОЛИЦА

Новой техникой пополнился 
парк механизмов для поддержания 
чистоты и порядка нашей столицы. 
Главным управлением благо
устройства хокимията города Таш
кента приобретено 100 новых 
мощных машин с дизельными дви
гателями для вывоза бытовых 
отходов, 30 самосвалов для про
изводства строительных и иных 
работ, а для обслуживания и ре
монта осветительных сетей в Рос
сии закуплено 11 специальных 
автогидроподъемников.

Мощная техника, разумеется, 
поможет лучше содержать город
ское хозяйство, сделать наш глав
ный город еще более чистым и 
красивым. Но есть прописная 
истина: "Чисто не там, где убира
ют, а там, где не сорят". Давайте же 
будем следовать народной мудрос
ти, бережно и уважительно отно
ситься к родному городу.

(Корр. УзА).

Экстремальная
сит уация

П О М О Щ Ь

Б У Д Е Т

а ш т
...Землетрясения, наводне

ния, оползни, экологические ка
тастрофы. Сколько еще других 
несчастий - стихийных и порож
денных халатностью - неожидан
но обрушиваются на нас? Всегда 
ли мы готовы во "всеоружии" 
встретить стихию или чрезвычай
ное происшествие, вовремя 
прийти на помощь терпящим 
бедствие людям?

Эти жизненно важные проб
лемы были рассмотрены на пле
нуме Центрального комитета 
Общества Красного Полумесяца 
Республики Узбекистан. Учас
тникам была предложена прог
рамма действий этой организа
ции в экстремальных ситуациях. 
Авторы назвали ее образно - "Са- 
бот-матонат" ("Стойкость") - 
стойкость, которая проявляется 
ликвидаторами природных ка
таклизмов или ЧП, стойкость ду
ха, необходимая людям в таких 
нестандартных условиях.

Программа рассчитана на 
предстоящие пять лет. Уже с ны
нешнего года планируется, в час
тности, исследовать и составить 
подробную карту территории 
республики, обозначив на ней 
наиболее уязвимые зоны с повы
шенной степенью риска для жиз
ни. В ряду многих мер, предус
мотренных для ликвидации ЧП, - 
организация аварийно-спаса
тельных служб при центральном, 
областных и дорожных комите
тах, подготовка квалифициро
ванных специалистов-спасате- 
лей, налаживание системы свя
зи...

Действенность таких служб во 
многом зависит от "арсенала", на
ходящегося в их распоряжении. 
Поэтому особое место в програм
ме отведено идее создания реги
ональных и местных складов то
варов и оборудования на случай 
катастроф, организацию перед
вижных многопрофильных авто
номных госпиталей модульного 
типа. И, наконец, введение сис
темы "всеобуча" для населения. 
Люди должны знать, как вести 
себя и что нужно делать в первые 
часы в экстремальных ситуациях 
пока не подоспела квалифициро
ванная помощь.

Программа "Сабот-матонат" 
стала частью стратегического ра
бочего плана Общества Красного 
Полумесяца Узбекистана, сос
тавленного на 1996 - 2000 годы. 
Она преследует основную гума
нистическую цель - защиту на
иболее уязвимых групп населе
ния. И еще - несколько лет назад 
Узбекистан стал полноправным 
членом международного Общес
тва Красного Креста и Красного 
Полумесяца. А буквально на 
старте нового года еще одна но
вость пришла из Женевы - штаб- 
квартиры общественной органи
зации. На генеральной ассам
блее, проходившей в этом швей
царском городе, республикан
ское общество принято в состав 
М еждународной федерации  
обществ Красного Креста и 
Красного Полумесяца.

Таисия Голубкина.

ПАМЯТНИК 
НЕВЕРНОЙ ЖЕНЕ
В небольшом винницком рай

центре Бар муж, заподозривший 
жену в амурных делах, выгнал 
изменницу из дома. Но на этом 
не успокоился. Во дворе ревнив
ца поднялся памятник, в котором 
соседи узнали его жену. У жен
щины из глины и гипса, изва
янной в полный рост, руки отби
ты выше локтей. Как у знамени
той Венеры Милосской. Но жи
тели Бара считают, что этим спо
собом ревнивец решил отомстить 
бывшей жене.

(По сообщениям газет

СУДАК,
ФАРШИРОВАННЫЙ

ГАЙКАМИ
В канун своего дня рождения 

житель Бугульмы, ветеран труда, 
решил побаловать себя свежей 
рыбкой. С тем и отправился на 
местный базар, присмотрел себе 
приличного с виду судачка. Ры
бешка потянула аж на три килог
рамма. Подумав, что не иначе, 
как внутри полно икры, пенси
онер отсчитал деньги. Дома он 
приступил к разделке и остолбе
нел: вместо икры в утробе судака 
оказались ржавые железки и гай
ки. "Начинка" весила 700 грам
мов. Раздосадованный именин
ник кинулся на рынок, но про
давца "фаршированных" судаков 
и след простыл, 
и информагентств).

ШАЁЕЙЫИ
И

РАЗДЕЛ ВЕДЕТ 
МАСТЕР СПОРТА 

СТАНИСЛАВ ГУЛЯЕВ

"НАПОЛЕОН 
ШАШЕЧНОЙ ИГРЫ"

*
Этим звучным прозвищем 

французские любители шашек на
зывали первого чемпиона мира 
Исидора Вейса ( 1867 - 1937). Взой
дя на "шашечный трон" в 1894 году, 
Вейс в течение 18 лег никому не 
уступал его.

Величайший шашист своего 
времени жил в Париже и был 
шляпным мастером. Но обеспечи
вал он свое существование не то
лько за счет профессии. Вечерами 
Вейс приходил в кафе "Дамье Па- 
ризьен” (там размешался клуб с 
вполне характеризующим его наз
ванием "Парижская дамка") и за 
небольшие ставки готов был 
играть с любым посетителем. Пар

тнерами его нередко оказывались 
известные художники и писатели, 
люди, острые на язык. Вейс обыч
но сидел за доской очень прямо и 
быстро делал свои ходы, но проз
вище получил не столько за "импе
раторскую позу", сколько за стиль 
игры - партии с ним обычно про
должались не больше 15 - 20 минут. 
Если же противник не торопился с 
ответными ходами, Вейс имел 
привычку повторять: "Я проигры
ваю с вами свое время".

Между 1895 и 1909 годами Вейс 
множество раз выходил победите
лем в турнирах и матчах с участием 
сильнейших шашистов.

Большое впечатление на люби
телей шашек произвела его победа 
над голландцем де Гаазом, ярким 
представителем позиционной  
школы. В связи с итогами этого 
поединка в Голландии разгорелась 
острая дискуссия о комбинаци
онном и позиционном стилях 
игры. Вейса, противопоставляя 
голландцу, называли непревзой
денным представителем комбина
ционного направления. Лишь поз
днее стало понятно, что первый 
чемпион мира виртуозно владел 
обоими стилями.

И в 1927 году, когда Вейсу 
исполнилось шестьдесят, он оста
вался в числе сильнейших игроков. 
Это убедительно показал матч пяти 
знаменитостей, в котором вместе с

Вейсом'участвовали Бизо, Фабр, 
Шпрингер и де Йонг. Шестидеся
тилетний патриарх в упорной бо
рьбе завоевал второе место, отстав 
от Бизо всего лишь на пол-очка.

Исидор Вейс оставил любите
лям шашек большое наследие, 
множество его красивых партий 
опубликовано в различных журна
лах. Из-под пера Вейса вышли две 
книги: "Тактика и стратегия" и "250 
новых позиций", обе многократно 
переиздавались, и в наши дни сох
раняют свое значение.

С ПЕРВЫМ УСПЕХОМ!
Среди писем тех, кто отвеча

ет на шашечные задания, одно 
привлекло особое внимание. 
Правильные решения двух кон
цовок ферганского композитора 
М. Цветова, опубликованные 10 
ноября прошлого года, прислала 
в редакцию... дсвятилетняя де
вочка, ученица четвертого клас
са 12-й самаркандской школы 
Юлия Чуркина. Поздравляем 
Юлю с успешным дебютом, и 
приводим ее варианты решений 
(в сокращенной нотации).

ПЕРВАЯ КОНЦОВКА: 1. свб 
ас51 вариант: 2. ас7.3. с(14 сеЗ 4. §14 
свЗ 5.Нв1 х II вариант: 1...ас7 2. св4 
ас5 3. сс16 сс5 4. вГ4 е$3 5. НаЗ х.

ВТОРАЯ КОНЦОВКА: 1.
ЬГ4 2. св2 ес1 3.вс7сШ 4. ае7 саЗ 5. 
еГ8 ае7 6. Мб ва7 7. <к7 х

Год Амира Темура

ОТ ДРЕВНОСТИ 
ДО НАШИХ ДНЕЙ

В Государственной библиотеке 
Республики Узбекистан имени Али
шера Навои состоялась научно- 
практическая конференция, посвя
щенная 660-летию Амира Темура. В 
ней приняли участие ученые, писа
тели, поэты, драматурги, журна
листы. Они и стали первыми зрите
лями книжно-иллюстративной 
выставки, приуроченной к знамена
тельной дате.

Рассказывает заместитель 
директора по научной работе 
библиотеки Ирина Закировна 
МАМИНОВА.

- Поистине массовый интерес к 
личности, деятельности и эпохе 
Амира Темура видим мы, работни
ки библиотек Узбекистана. К нам 
обращаются ученые, писатели, 
журналисты. Особенно много сту
дентов, причем различных инсти
тутов. Наша выставка, несомнен
но, поможет им в исследователь
ской работе, просто удовлетворит 
интерес, ответит на возникшие 
вопросы.

В национальном книгохрани
лище республики за 125 лет его 
существования собрана богатей
шая коллекция литературы на мно
гих языках, связанная с именем 
Темура. Она и стала содержанием 
выставки.

Амир Темур был широко 
известен не только на Востоке, 
но и в Европе. При его дворе 
часто бывали гости из Венеции, 
Франции, Москвы - купцы, пу
тешественники, послы. Немало 
их оставили письменные свиде
тельства о великом правителе, 
его окружении, созданном им 
государстве. В экспозиции пред
ставлены 4-томный перевод "За- 
фар-наме" Шерефутдина Езди, 
изданный в 1723 году француз
ским ученым Пети де ля-Круа, 
рукописная "Автобиография са
хибкирона Амира Темура Кура- 
гони" (1211 год хиджры) на пер
сидском языке, литографичес
кое издание Арифджанова "Ска
зание об Амире Темуре"(1331 год 
хиджры) на персидском языке, 
знаменитое повествование кас
тильского посла Рюи Гонзалеса 
де Клавихо "Дневник путешес
твия ко двору Темура в Самар
канде. 1403 - 1406 гг.", изданное 
в Л ондон е в 1859 году на 
английском языке. В 1758 году в 
Париже был издан монумен
тальный многотомный труд 
"Общая история гуннов, тюр
ков, монголов", где 20 глава 4 
тома полностью посвящена ди
настии Темуридов. "Политика и 
военное дело, описанное Тему
ром на монгольском языке" - 
труд Джозефа Уайта, вышедший 
в Оксфорде в 1783 году, - опи
сывает историю жизни Темура.

К сожалению, на выставке не 
представлена хранящаяся в фондах 
библиотеки первая книга о Темуре 
на европейском языке - издание 
слишком ветхое. Это "Великая 
жизнь скифского императора..." 
Перандинуса Протенсиса Петруса, 
изданная в Италии в 1597 году на 
латинском языке.

Во второй половине XIX века

началось глубокое изучение 
древней культуры и истории 
Туркестана учеными России. 
Востоковеды, историки перево
дят на русский язык труды зару
бежных авторов. С французско
го переведено "Уложение Тему
ра", издается его автобиогра
фия. В 1890 году переведена на 
русский книга Л. Лянглэ 
"Жизнь Темура".

Ценные сведения о Темуре 
содержит труд Г. Вамбери 
"История Бухары" (1873 г.) В 
1898 году В. Череванский издает 
историческую хронику "Две 
волны (1147 - 1899)" с подроб
нейшим описанием жизни Те
мура. Д. Логофет - автор очер
ков "В горах и равнинах Бухары"
- подробно останавливается на 
государственной деятельности 
АмираТемура. Полководческое 
искусство его исследуется в тру
де генерала М. И. Иванина "О 
военном искусстве и завоевани
ях монголо-татар и среднеази
атских народов...", в изданиях 
зарубежных авторов "Военные 
походы Темура" (1892 г.), "Во
енный поход Темура в Анато
лию" (1942 г.)

В фондах библиотеки хра
нится уникальный "Туркес
танский сборник" в 594 томах
- своеобразная энциклопедия 
Туркестанского края и сопре
дельных стран. Здесь матери
алы о Темуре, появившиеся в 
период от 70-х годов XIX века 
до 1916 года. Встречаются за
писи, ранее нигде не опубли
кованные.

Экспозиция знакомит с тру
дами академика В. Бартольда 
'Туркестан в эпоху монгольско
го нашествия" (1898 г.), 'Улуг
бек и его время" (1918 г.), "О 
погребении Темура", а также с 
исследованиями Н. Веселов
ского, В. Вяткина, А. Якубов
ского, А. Семенова, В. Павлова 
и многих других известных уче- 
ных-востоковедов.

Среди экспонатов выставки 
бросаются в глаза два неизвес
тных широкому зрителю пор
трета Амира Темура.

- Рисунок, где видим юного 
Темура, - поясняет Ирина Заки
ровна, - взят из 462 тома 'Тур
кестанского сборника”, датиро
ванного 1878 годом. Одна из 
гипотез исследователей припи
сывает его Рембрандту, но это 
не доказано.

- Выставке, очевидно, пред
шествовала большая подгото
вительная работа. Кто участво
вал в ней? Кто финансировал?

- Выставка подготовлена си
лами и на средства библиотеки. 
Большую помощь оказало мето
дическое пособие Рустама Али
мова "Сахибкирон Амир Те
мур", изданное библиотекой в 
1995 году. Здесь приведена 
обширная научная библиогра
фия - почти тысяча источников 
на узбекском, русском и инос
транных языках.

Галина Юдина.

РЕШИТЕ САМИ
I. Найдите комбинацию перво

го чемпиона мира И. Вейса.

46 и?  49 50

II. Найдите комбинацию, кото
рая в теории стоклеточных шашек 
носит название "Удар Вейса".
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В обеих позициях белые начи
нают и выигрывают'.

( Г .
Утерянную круглую  

печать отдела кадров 
Узбекского общества 

инвалидов считать 
НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНОЙ.

Ректорат Ташкентского госу
дарственного технического 
университета выряжает глубо
кое соболезнование начальни
ку ■'осуларственной инспекции 
высших и средних специальных 
учебных заведений министер
ства профессору Б.Х. Рахимо
ву по поводу кончины его ма
тери

АБДУЛЛАХАНОВОЙ 
Анвары Саидовны.

Ректорат Ташкентского госу
дарственного технического 
университета выражает глубо
кое соболезнование доценту ка
федры технологии машинос
троения механического фа
культета Н.С. Абдуллаханову 
по поводу кончины его сестры 

АБДУЛЛАХАНОВОЙ 
Анвары Саидовны.

Криминальны й сюжет
ГОРЬКОЕ ПОХМЕЛЬЕ

Сотрудниками Давлатабадского РОВД города Намангана был 
задержан Михаил М. в сильном подпитии. Факт вроде бы неприме
чательный. Однако когда нетрезвого гражданина доставили в 
вытрезвитель и ознакомились с содержимым его сумки, то обнару
жили в ней... тротиловую шашку и три самодельных взрывных 
устройства.

Теперь протрезвевшему Михаилу М. предстоит ответить на 
вопросы следствия: откуда они у него оказались.

(УзА).

Ф  Продается 2-ком. кв-ра на м-ве 
Высоковольтный. Тел. в Ташкенте: 

57- 42- 24 , 65-64 - 32 .
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